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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Виктор Кидяев: переход на новую систему организа-

ции местного самоуправления завершен 

Реформа и развитие местного самоуправления — один из 

первых национальных проектов. Такое мнение выразил 

глава комитета по федеративному устройству и вопросам 

местного самоуправления В.Кидяев, комментируя начало 

работы в Красноярске Всероссийского муниципального 

форума «Открытый муниципалитет». По его словам, в 

нашей стране заложены необходимые и достаточные кон-

ституционно-правовые основы местного самоуправления 

в его традиционно-демократической европейской форме. 

«Напомню, мы отмечаем в этом году – 10-летие Феде-

рального закона «Об общих принципах организации ме-

стного самоуправления в Российской Федерации», с при-

нятием которого в стране начался новый этап муници-

пального строительства», — сказал парламентарий. При 

этом он обратил внимание на то, что «реформу и совер-

шенствование системы местного самоуправления, со всей 

уверенностью можно назвать одним их первых и наибо-

лее крупных национальных проектов, начатых президен-

том РФ Владимиром Путиным». «Сегодня можно объек-

тивно констатировать, что переход на новую систему ор-

ганизации местного самоуправления завершен, а основ-

ные цели реформы если и не достигнуты в полной мере, 

то в значительной степени реализованы», — подчеркнул 

В.Кидяев. «За десять лет нами пройден огромный путь, и 

сворачивать с него – значит перечеркивать сделанное, 

обрекать страну и каждого из жителей сел и городов на 

новый период «перестройки», — отметил В.Кидяев, выра-

зив мнение, что «сильная и ответственная местная власть, 

ориентированная на решение проблем людей и диалог с 

ними, – залог устойчивого развития нашей страны в XXI 

веке. 

— Роль местного самоуправления в развитии ЖКХ 

должна быть весомой 

Такое мнение выразил глава Комитета В.Кидяев, высту-

пая на Совете по местному самоуправлению при Предсе-

дателе Государственной Думы РФ, посвященному теме 

модернизация инфраструктуры ЖКХ. По его словам, од-

ним из важных факторов, влияющим на модернизацию 

ЖКХ является стратегическое планирование. «В условиях 

нехватки ресурсов четкое планирование приобретает осо-

бую важность. Законодательно необходимо дать муници-

пальным образованиям все правовые инструменты для 

формирования собственных планов и программ. Сейчас 

на рассмотрении в Государственной Думе находится про-

ект закона о стратегическом планировании. Данный зако-

нопроект устанавливает понятия «стратегия, прогноз, 

программа социально-экономического развития», «госу-

дарственная программа». Есть в проекте и требования к 

документам планирования и порядку их разработки», — 

пояснил парламентарий. Он обратил внимание на то, что 

модернизация ЖКХ требует широкого привлечения ре-

сурсов частного бизнеса. «Мировой опыт предлагает нам 

различные варианты и правовые формы государственно-

частного и муниципально-частного партнерства. А у нас 

пока есть только концессия, да и она идет с трудом. Не-

обходимо очень внимательно отнестись к законопроекту 

о государственно-частном партнерстве, который находит-

ся сейчас на рассмотрении в Госдуме, четко прописать в 

нем именно муниципальный компонент», — заметил де-

путат, призвав муниципальное сообщество принять самое 

активное участие в обсуждении этого проекта. В.Кидяев 

напомнил собравшимся о том, что «коммунальное хозяй-

ство потому и называется «коммунальное», что им зани-

мается коммуна, то есть местное самоуправление». «Не 

губернатор, не тем более Президент. Не президентское 

это дело перекладывать водопровод. И роль местного са-

моуправления в развитии ЖКХ, несмотря на все трудно-

сти, должна быть весомой. В том, чтобы наладить пра-

вильные взаимоотношения между всеми участниками 

процесса, я вижу основную цель нашей работы», — за-

ключил глава думского комитета. 

— Талантливую молодежь необходимо привлекать на 

работу в госорганы 

Такое мнение выразил глава комитета по федеративному 

устройству и вопросам местного самоуправления Виктор 

Кидяев, комментируя указ президента, сокращающий до 

одного года срок стажа, необходимый для поступления на 

госслужбу. Он напомнил, что теперь для выпускников 

вузов, имеющих дипломы с отличием, необходимый стаж 

работы по специальности для поступления на госслужбу 

сокращѐн с трѐх лет до одного года. «Считаю,что это 

чрезвычайно важное и полезное решение. Проблема кад-

рового дефицита в госструктурах очевидна. Тем более, 

это ярко выражено в отношении молодых людей», — за-

метил парламентарий. Он выразил уверенность в том, что 

талантливую, хорошо образованную молодежь, необхо-

димо как можно раньше привлекать на государственную 

службу. «Многие выпускники вузов, окончившие их с 

отличием, в первый же год после выпуска уходят на рабо-

ту в коммерческие структуры, не желая ждать три года 

для поступления на госслужбу. И это, безусловно, вполне 

оправдано. Но и государство должно иметь возможность 

приглашать на работу качественные молодые кадры», — 

подчеркнул депутат, также обратив внимание на то, что 

высокообразованной молодежи часто сложно устроиться 

на хорошую работу, а для госслужбы был необходим 

большой стаж. «Соглашусь с президентом в том, что дан-

ный указ возвращает образованию «качество социального 

лифта», как это было в советские времена», — заключил 

В.Кидяев. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Озвучены главные проблемы информатизации госсек-

тора в России 

Руководитель дирекции по ИТ в Аналитическом центре 

при Правительстве РФ Алексей Хромов, основываясь на 

опыте развития собственной ИТ-инфраструктуры центра 

и взаимодействии с различными ведомствами и мини-

стерствами, рассказал о факторах, тормозящих информа-

тизацию госструктур. Аналитический центр при Прави-

тельстве РФ сконцентрирован на сопровождении и экс-

пертной поддержке правительственных решений по всем 

основным видам деятельности, таким как образование, 

здравоохранение, инновации, информационные техноло-

гии и др. Перед этой структурой стоит задача по подго-

товке рекомендаций и предложений по приоритетным 

вопросам, находящимся на рассмотрении в Правительстве 

РФ. К наиболее важным, системным проблемам, Алексей 

Хромов относит слабую формализацию автоматизируе-

мых процессов. «Страна большая, министерств много, 
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поэтому каким-то образом унифицировать все функцио-

нальные моменты и процессы вряд ли возможно, — отме-

чает он. — Однако над этой проблемой нужно постоянно 

работать, даже осознавая, что она нерешаема». Тормозя-

щим фактором является и низкая динамика развития на-

циональных стандартов РФ по созданию и сопровожде-

нию автоматизированных систем. А.Хромов отметил, что 

ориентация на зарубежный опыт привела к тому, что ино-

странные стандарты просто переводят на русский язык, не 

адаптируя к условиям и специфике РФ. «Я не встречал 

еще людей, которые могли бы мне четко сказать, что в 

техническом задании на разработку своих прикладных 

систем либо оказании услуг в этой области они пользова-

лись этими стандартами», — уточнил А.Хромов. Кроме 

того, в России не существует единой системы, по которой 

бы оценивали качество разработанного ИТ-решения и 

соответствие его функционала задачам, описанным в тех-

ническом задании. Качество разработки субъективно оце-

нивается лишь экспертами в сфере ИТ, очень немногие из 

которых сейчас работают в госструктурах, отмечает 

А.Хромов. Непопулярной среди госсектора является и 

практика проведения НИОКР в сфере информатизации. 

«Я не понимаю, каким образом можно перевести на каче-

ственно новый уровень серьезную разработку, на которую 

потрачено много денег, без промежуточной работы и 

осознания того, какие усовершенствования необходимы», 

— отмечает А.Хромов. В рамках государственной про-

граммы «Информационное общество (2011-2020 гг.), кон-

троль выполнения которой осуществляет Минкомсвязи, 

заявлена реструктуризация единого портала государст-

венных услуг (ЕПГУ), однако проведение НИОКР по этой 

тематике в программе не запланировано. Рассказывая о 

комплексе технологических проблем, А.Хромов особо 

отметил, что благодаря кроссплатформенным решениям 

разнообразие ПО для автоматизации одних и тех же про-

цессов в разных ведомствах уже не вызывает затрудне-

ний. При этом ранее проведенный Аналитическим цен-

тром опрос региональных ведомств свидетельствует, что 

для автоматизации процессов органы власти на Дальнем 

Востоке чаще выбирают продукцию SAP, а ведомства 

Центрального региона – Oracle. Однако стоимость лицен-

зий и технической поддержки ПО иностранных произво-

дителей порой занимает большую часть ИТ-бюджета в 

ФОИВах. Поэтому Аналитический центр принял решение 

снять с технической поддержки все покупные программ-

ные продукты. По словам А.Хромова, вендоры просто не 

смогли объяснить, на что конкретно идут средства, кото-

рые госорганы платят за поддержку ПО. 

МИНИСТЕРСТВО СВЯЗИ И МАССОВЫХ 

КОММУНИКАЦИЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Михаил Евраев: с 2016 года ГИС ЖКХ должна зарабо-

тать на полную мощность 

Заместитель министра связи и массовых коммуникаций 

Российской Федерации М.Евраев выступил на нацио-

нальном конгрессе «Современные подходы к модерниза-

ции и управлению жилищно-коммунальным хозяйством в 

России». 25 октября 2013 года Заместитель Председателя 

Правительства Дмитрий Козак подписал поручение о соз-

дании и внедрении Министерством связи и массовых 

коммуникаций РФ проекта по созданию Государственной 

информационной системы жилищно-коммунального хо-

зяйства (ГИС ЖКХ). «Подключение к этой системе для 

управляющих компаний и ресурсоснабжающих организа-

ций планируется на бесплатной основе. С 2016 года пред-

полагается, что в системе ГИС ЖКХ в обязательном по-

рядке будет размещаться вся информация обо всех начис-

лениях за жилищно-коммунальные услуги, а при ее не 

размещении на портале у граждан будет возможность их 

не оплачивать», — подчеркнул М.Евраев. Единая система 

ГИС ЖКХ призвана помочь органам власти получать ин-

формацию для проведения аналитики при принятии 

управленческих решений по всей территории страны в 

режиме реального времени, а гражданам получать пол-

ную и актуальную информацию о своем доме, о расчетах 

по жилищно-коммунальным платежам. «Сейчас мы гото-

вим поправки в законопроект «О ГИС ЖКХ», который, 

рассчитываем, будет принят в окончательной редакции 

уже в первом квартале 2014 года», — говорит М.Евраев. 

В своем выступлении заместитель министра также отме-

тил, что сегодня в сфере ЖКХ существует множество ин-

формационных ресурсов, которые не дают возможности 

видеть целостную картину происходящего в системе 

ЖКХ населению и органам власти. Все региональные 

сайты после создания единой информационной системы 

ЖКХ будут в нее интегрированы. «ГИС ЖКХ даст воз-

можность людям получать достоверную информацию в 

этой сфере, чего в нашей стране до этого не было. Ориен-

тировочно запуск пилотных проектов намечен на апрель 

2014 года. В 2014-2015 годах, мы планируем подключить 

к ней все субъекты Российской Федерации, а с 2016 года 

ГИС ЖКХ должна заработать на полную мощность», — 

подчеркнул М.Евраев. Минкомсвязь России открыта к 

сотрудничеству по созданию системы ГИС ЖКХ и ждет 

предложений от представителей бизнес-сообщества, об-

щественных организаций и экспертов в области ЖКХ. 

МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА И 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

— Михаил Мень уверен, что лицензирование — самый 

эффективный путь контроля за управляющими компа-

ниями 

Министр строительства и ЖКХ М.Мень склонен придер-

живаться мнения, что контроль за управляющими компа-

ниями должен осуществляться с помощью лицензирова-

ния. Министр посетил Всероссийскую ассамблею «ЖКХ-

2024» в Ярославле. Он рассказал журналистам, что в чис-

ле приоритетных задач перед новым министерством, ко-

торое он возглавляет, стоит контроль за управляющими 

компаниями. «Это, безусловно, одна из самых ключевых 

проблем», — сказал он, отметив, что по его мнению, се-

годня люди остались фактически один на один с управ-

ляющими компаниями, и это вызывает очень серьезные 

проблемы. «Дискуссия идет достаточно давно — все-таки 

по какому принципу будет осуществляться этот кон-

троль? Существует две точки зрения. Одна — это СРО, 

саморегулирующиеся организации. Красиво, современно, 

но достаточно много вопросов. И вторая точка зрения — 

это лицензирование. Более старая, проверенная форма», 

— сказал М.Мень. Он отметил, что лицензирование тоже 

имеет свои плюсы и минусы. «Но, на мой взгляд, как че-

ловека восемь лет проработавшего непосредственно в 

регионе, на сегодняшний день лицензирование будет бо-

лее эффективно с точки зрения контроля… Сегодня мы 

двигаемся пока в сторону лицензирования. И я, наверное, 

буду отстаивать эту точку зрения в правительстве Россий-

ской Федерации», — подчеркнул министр. 
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М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ВСЕРОССИЙСКИЙ СОВЕТ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ 

— Вячеслав Тимченко: все уровни власти должны рабо-

тать как одна команда 

В «Парламентской газете» опубликована статья председа-

теля ВСМС В.Тимченко по итогам Всероссийского съезда 

муниципальных образований, который состоялся в Суз-

дале. — Сам факт проведения съезда, непосредственное 

участие в его работе Президента РФ В.Путина отражают 

по-настоящему значимую роль местного самоуправления 

в жизни страны, в повышении эффективности всей систе-

мы публичной власти, — пишет В.Тимченко. — Но уни-

кальность съезда заключается в том, что, пожалуй, впер-

вые с такой предельной конкретностью были определены 

наиболее важные задачи, стоящие сегодня перед местным 

самоуправлением, и пути их решения. Задача первая — 

довести до логического конца процесс разграничения от-

ветственности между различными уровнями публичной 

власти, установив долгосрочные правила игры. Это — 

задача стратегического порядка, прямо влияющая на ка-

чество работы всей системы публичной власти. Речь идет 

о том, чтобы возложить те или иные функции на тот ее 

уровень, который способен выполнять их наиболее эф-

фективно. Разумеется, разграничение полномочий вовсе 

не означает, что уровни государственной и муниципаль-

ной власти обособятся друг от друга. Напротив, и это 

В.Путин подчеркнул особо, они должны работать как од-

на команда. Одновременно Правительству РФ совместно 

с представителями местного самоуправления предстоит 

провести инвентаризацию полномочий всех типов муни-

ципалитетов и внести соответствующие изменения в за-

конодательство. Нельзя все муниципалитеты стричь под 

одну гребенку. Что вполне потянет городской округ, бу-

дет явно не под силу сельскому поселению. В результате 

полномочия должны быть четко «разведены» между раз-

личными типами муниципальных образований. Главное 

состоит в том, чтобы муниципалитеты стали реально фи-

нансово самостоятельными и автономными, а объем их 

полномочий полностью соответствовал объему ресурсов. 

Полномочия, на которые у муниципалитетов не хватает 

финансовых ресурсов, необходимо либо финансировать 

из региональных бюджетов, либо, что еще правильнее, 

передать на уровень регионов. Думаю, что в решении 

этих задач самое активное участие должна принять Госу-

дарственная Дума. И, конечно же, надо установить жест-

кие сроки и определить ответственных за решение этих 

задач. Иначе дело опять непозволительно затянется. Зада-

ча вторая — радикально ограничить возможности разного 

рода проверяющих органов вмешиваться в работу муни-

ципалитетов. Президент РФ специально обратился к Го-

сударственной Думе, предложив ускорить принятие соот-

ветствующего законопроекта с тем, чтобы он вступил в 

силу с 1 января 2014 года. Сейчас профильный Комитет 

Госдумы готовит законопроект ко второму чтению. Он 

должен ограничить число плановых проверок муниципа-

литетов: 1 раз в 2 года — и не чаще. Что касается непла-

новых проверок, то они смогут проводиться исключи-

тельно по заявлениям и жалобам физических и юридиче-

ских лиц о нарушении их прав и законных интересов. За-

дача третья — преодолеть пассивность самих органов 

местного самоуправления, подвигнуть их работать на 

перспективу: укреплять экономическую базу, поддержи-

вать малый бизнес, находить инвесторов, которые готовы 

вкладывать средства в создание новых рабочих мест. А 

для этого нужна стабильность в отношениях между субъ-

ектами РФ и муниципальными образованиями относи-

тельно налогов, идущих в пользу последних. Налоговая 

база муниципальных образований не должна меняться, 

разумеется, в сторону уменьшения, по крайней мере, в 

течение 3 лет — таково твердое мнение съезда, поддер-

жанное Президентом РФ. Задача четвертая — сохранение, 

развитие и модернизация российского села. В настоящее 

время значительная часть российских сел находится в 

далеко не лучшем состоянии, что зачастую вынуждает 

региональных руководителей идти по пути наименьшего 

сопротивления — попросту упразднять их, присоединять 

к более крупным и сильным муниципалитетам. Такой 

подход противоречит принципу муниципальной рефор-

мы, направленной на приближении власти к жителям. 

Ключ к решению этой задачи — развитие производства, 

создание благоприятных условий для становления кресть-

янских фермерских хозяйств, предоставление преферен-

ции государственным и муниципальным предприятиям, 

размещающим производственные мощности в сельской 

местности, финансирование из бюджетов всех уровней 

развитие инфраструктуры на сельских территориях. Ор-

ганизационному комитету Всероссийского Съезда муни-

ципальных образований поручено в срок до 1 декабря 

2013 года обобщить представленные материалы и напра-

вить их в адрес Президента РФ. После съезда в Суздале 

В.Путин пригласил часть его делегатов в Кремль. Он не 

только заслушал выступления муниципалов о ходе реали-

зации Федерального закона №131-РФ на их территориях, 

насущных проблемах и пожеланиях, но и дал ряд поруче-

ний органам государственной власти. Они касаются во-

просов оптимизации муниципальных полномочий, огра-

ничения излишнего прокурорского надзора за работой 

муниципалов, сбалансирования местных бюджетов. Не-

обходимо провести работу по инвентаризации полномо-

чий органов местного самоуправления с составления еди-

ного их реестра по всему законодательству. 

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 25 по 29 

ноября 

В Министерство внутренних дел, Комитет Государствен-

ной Думы по безопасности и противодействию коррупции 

и Комитет по федеративному устройству и вопросам ме-

стного самоуправления направлены поддержанные Пре-

зидиумом предложения СМО Калужской области по со-

вершенствованию организации охраны общественного 

порядка и работы подразделений ОВД. Продолжается 

голосование по предложениям СМО Пензенской области 

о внесении изменений в законодательство РФ, регули-

рующее вопросы МСУ.  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 21-22 ноября 2013 года в городе Кемерово состоялась 

конференция АСДГ «Информационная политика муници-

пальных образований в современных условиях» 

Конференция была организована Ассоциацией сибирских 

и дальневосточных городов совместно с администрацией 

города Кемерово при поддержке Кемеровского отделения 

Сберегательного банка Российской Федерации. В работе 

конференции приняли участие руководители и специали-
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сты пресс-служб администраций и представительных ор-

ганов муниципальных образований Сибири и Дальнего 

Востока, а также представители региональных и муници-

пальных средств массовой информации, эксперты в сфере 

средств массовой информации и информационной работы 

с населением. В рамках конференции были рассмотрены 

различные методы формирования информационной поли-

тики муниципальных образований в современных усло-

виях и обсуждены следующие вопросы: формирование и 

реализация стратегии информационной политики органов 

местного самоуправления; оценка эффективности инфор-

мационной политики; официальные сайты органов мест-

ного самоуправления: проблемы и перспективы качест-

венного развития; формирование позитивного имиджа 

муниципалитета; использование социальных сетей при 

организации органами местного самоуправления офици-

альных каналов коммуникации; предоставление муници-

пальных услуг в электронном виде на сайте органов мест-

ного самоуправления (электронный муниципалитет); под-

готовка и проведение информационной кампании значи-

мых событий муниципалитета. Конференция открылась 

докладом председателя Кемеровского городского Совета 

народных депутатов, члена Совета АСДГ Григория Вер-

жицкого, посвященного открытости деятельности пред-

ставительного органа власти. Г.Вержицкий обозначил 

основные формы работы с населением в гражданами в 

рамках информационной политики депутатского корпуса, 

среди которых: депутатские слушания, публичные слу-

шания, видео-конференции, пресс-конференции, инфор-

мационные продукты Совета депутатов (ТВ, радио, ин-

тернет). С докладом о формировании и реализация стра-

тегии информационной политики органов местного само-

управления выступил председатель секции АСДГ по ин-

формационной политике, начальник департамента ин-

формационной политики мэрии города Новосибирска 

Сергей Нешумов. На примере профильного департамента 

мэрии города Новосибирска были представлены совре-

менные технологии и принципы взаимодействия муници-

пальных служащих и средств массовой информации в 

современных условиях. Начальник управления информа-

ции администрации Артемовского городского округа 

Ирина Шпак в своем докладе «Совершенствование ин-

формационной политики муниципального образования» 

рассказала об опыте города Артема в повышении эффек-

тивности информационной работы с различными заинте-

ресованными субъектами: от средств массовой информа-

ции, до различных категорий граждан. И.Шпак рассказала 

о проектах в сфере повышения информационной откры-

тости органов местного самоуправления: личные встречи 

главы города с молодежью (в форме дебатов и пресс-

конференций), выпуск тематических журналов для раз-

личных категорий граждан, телевизионные проекты, мар-

кетинговые проекты, направленные на повышение при-

влекательности территории. О новых методах работы и 

формах подачи информации комитета по работе со сред-

ствами массовой информации администрации города Ке-

мерово рассказала председатель Комитета, Екатерина 

Дубкова. По ее словам, за последний год существенно 

увеличился местный контент в информационном про-

странстве не только города Кемерово, но и Кузбасса в 

целом. Различные тематические передачи: от освещения 

проблем ЖКХ, до социального предпринимательства ос-

вещаются как с помощью традиционных форм (ТВ, радио, 

пресса), так и с помощью современных Интернет-

технологий. Существенные изменения претерпел офици-

альный сайт города Кемерово: начиная от технологиче-

ских решений, заканчивая формами подачи информации. 

Особое внимание уделяется таким разделам как спорт, 

молодежная политика, культура – рубрики, в рамках ко-

торых население максимально активно стремиться участ-

вовать в различных проектах. Как отметила Е.Дубкова, с 

последние 2 года существенно возросло посещение офи-

циального сайта города, это связано как с оперативным 

обновлением информации, так и появлением новых руб-

рик и возможностей для пользователей. Особое внимание 

в рамках конференции было уделено освещению деятель-

ности представительных органов местного самоуправле-

ния. С докладом, о современном видении информацион-

ной политики для местных парламентариев, выступила 

пресс-секретарь Председателя Думы городского округа 

«Город Чита» Лариса Семенкова. Она рассказала о том, 

как выстраивается работа пресс-службы на уровне депу-

татов и аппарата органа представительной власти. По 

словам Л.Семенковой, особенно большую роль в успеш-

ной работе пресс-службы играет активная личная граж-

данская позиция и эффективное взаимодействие с депу-

татским корпусом. Современная информационная поли-

тика органов местного самоуправления не может сущест-

вовать без современных информационных технологий. 

Как рассказал председатель секции АСДГ «Информатиза-

ция органов местного самоуправления», Андрей Карасев, 

в связи с необходимостью реализации государственной 

политики в области предоставления государственных и 

муниципальных услуг в электронной форме, официаль-

ные сайты городов становятся площадкой, на которой эти 

услуги должны оказываться через соответствующие инст-

рументы, но и самое главное – должна вестись просвети-

тельская работа как пользоваться услугами. На этот счет в 

городе Красноярске есть уникальный опыт. В городе реа-

лизован целый комплекс технологических и информаци-

онных решений для популяризации и удобства предос-

тавления услуг в электронной форме. Организованы спе-

циальные «Информационные киоски», где граждане мо-

гут ознакомиться с интересующей их информацией, в том 

числе и вопросам процедуры оказания муниципальных 

услуг. На официальном сайте города реализовано не-

сколько электронных сервисов: «Виртуальная приемная», 

«Аккредитация», «Общественные обсуждения», «Опро-

сы». Недавно на сайте администрации Красноярска был 

запущен новый сервис – «Электронный справочник жите-

ля». Также на сайте реализованы такие услуги как запись 

на прием к врачу. Интересным опытом создания совре-

менного интерактивного сервиса – сайта администрации 

города Барнаула, поделился председатель комитета по 

информационное политике администрации города Бар-

наула Станислав Тетерятник. По его словам, за последний 

год официальный сайт претерпел значительные измене-

ния. Было реализовано несколько сервисов по работе с 

населением и повышению интерактивности сайта в це-

лом. Кроме того, существенно расширилась география 

представления официальных информационных источни-

ков города в сети Интернет. У администрации появилось 

представительство в различных социальных сетях. На-

чальник отдела общественных связей города Дудинки 

Ирина Гангул рассказала об уникальном опыте регистра-

ции официального сайт администрации как электронного 

СМИ, где можно было бы официально опубликовывать 

муниципальные нормативные правовые акты. Роскомнад-

зор, по словам И.Ганул, допускает создание сетевого из-

дания любым муниципальным учреждением. Так и по-
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ступили органы местного самоуправления города Дудин-

ки, которые оформили сайт правовой информации 

www.pravo-dudinka.ru на городскую библиотеку. Предва-

рительно Городской Совет утвердил Порядок официаль-

ного опубликования нормативных правовых актов города 

Дудинки, в котором предусмотрен ряд мер для защиты 

прав и интересов граждан, которые не имеют доступа к 

сети Интернет. Таким образом в середине 2012 года ад-

министрация города запустила сайт правовой информа-

ции. «За время работы официального сайта правовой ин-

формации города Дудинки в органы местного самоуправ-

ления не поступило ни одной жалобы ни на его работу, ни 

на отсутствие полных текстов документов в районной 

газете, а были только положительные отклики. Это убеж-

дает нас, что мы пошли по верному пути» сказала 

И.Ганул. Об организации и проведении пресс-тура, как 

инструменте мгновенного продвижения территории рас-

сказала консультант Главы горда Ачинска Наталья Доб-

ролюбова. Свыше пятидесяти журналистов со всей стра-

ны съехались в середине лета 2013 года в Красноярск, 

чтобы максимально подробно представить всю географию 

Красноярского края. Для этого они разбились на несколь-

ко групп и отправились во все концы одного из самых 

больших субъектов Федерации. За 4 дня они побывали 

практически во всех уголках края, о чем и рассказали в 

своих статьях и других публикациях. В завершении пер-

вого дня конференции прошел круглый стол на тему 

«Формирование позитивного имиджа муниципального 

образования», ведущим которого был генеральный дирек-

тор научно-консалтинговой компании «Живые города», 

ведущий эксперт Европейского института маркетинга 

мест Денис Визгалов. Представленный международный и 

российский опыт по продвижению позитивного имиджа 

города вызвал оживленную дискуссию и представил ог-

ромный интерес для участников конференции. В заклю-

чительный день конференции состоялся круглый стол 

«Актуальные проблемы развития информационной поли-

тики в муниципальных образованиях», на котором участ-

ники смогли продолжить свои дискуссии и обсудить ак-

туальные вопросы, стоящие на повестки дня у руководи-

телей информационных органов муниципальных образо-

ваний. В рамках круглого стола состоялось обсуждение и 

принятие итоговых рекомендаций конференции для феде-

ральных и местных органов власти в части совершенство-

вания законодательства в сфере информационной поли-

тики муниципальных образований и использования луч-

шего опыта, наработанного в муниципалитетах. В завер-

шении работы мероприятия состоялись выборы членов 

секции АСДГ по информационной политике, руководите-

лем секции был переизбран начальник департамента ин-

формационной политики мэрии города Новосибирска 

Сергей Нешумов. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 43/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 794 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» с от 29.12.13. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Бюджет Новосибирска остается самым большим по 

сравнению с бюджетами городов-миллионников России 

Новосибирск в течение длительного периода времени 

является городом с самым большим бюджетом среди го-

родов-миллионников и крупных городов Сибирского фе-

дерального округа и занимает высокие позиции по пока-

зателям обеспеченности жителей доходами и расходами 

бюджета. Эта ситуация сохранится и в 2014 году. Ожида-

ется, что доходная и расходная части бюджета в следую-

щем году вырастут по сравнению с первоначальным пла-

ном. Опыт прошлых лет, и это характерно для всех горо-

дов, говорит о том, что в течение года поступления в 

бюджет увеличиваются за счет трансфертов из выше-

стоящих бюджетов. Так, в основном по этой причине за 

2013 год расходная часть бюджета полуторамиллионного 

Новосибирска выросла с 34,2 до 41,7 млрд руб. У Екате-

ринбурга (1,4 млн жителей) с 30,8 до 38,2 млрд руб., а у 

соседнего Омска (1,1 млн жителей) – с 12,4 до 15,8 млрд 

руб. Подробнее о том, как выглядит бюджет Новосибир-

ска в сравнении с бюджетами большинства городов-

миллионников РФ и крупных городов СФО, читайте в 

исследовании, проведенном информационно-

аналитическим управлением мэрии города Новосибирска. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Саха (Якутия) 

— Главы муниципальных образований обсудили вопросы 

социально-экономического развития 

В Большом зале Окружной администрации города Якут-

ска прошел круглый стол по вопросам социально-

экономического развития муниципальных образований в 

рамках IV съезда Совета муниципальных образований РС 

(Я) — ассоциации межмуниципального сотрудничества. В 

обсуждении этих вопросов приняли участие как главы 

муниципального и поселенческого уровня, так и руково-

дители представительных органов республики. С докла-

дом на тему о показателях социально-экономического 

развития РС (Я) по итогам 2012 года и 9 месяцев 2013 

года и задачах на 2014-2016 годы выступил министр 

имущественных и земельных отношений Евгения Гри-

горьева. Были заслушаны доклады о развитии социальной 

инфраструктуры, производственных отраслей экономики 

разных районов республики. В ходе работы круглого сто-

ла были обсуждены актуальные и проблемные вопросы 

формирования и исполнения местных бюджетов. Особое 

внимание было уделено программам социально-

экономического развития муниципальных образований. 

Тему открыл глава Якутска Айсен Николаев. Руководи-

тель столицы республики рассказал делегатам о своем 

участии в Съезде муниципальных образований России, 

прошедшем 8 ноября в городе Суздали, который был по-

священ 10-летию принятия ФЗ-№131 о местном само-

управлении, т.н. «муниципальной конституции». К слову, 

этот Съезд был проведен впервые после десятилетнего 

перерыва по инициативе Правительства РФ и Федераль-

ного Собрания России. По итогам этого Съезда буквально 

на днях был подписан протокол, в котором Правительство 

РФ просит до 1 июня 2014 года внести конкретные пред-

ложения по совершенствованию работы муниципальных 

образований, в том числе по перераспределению полно-

мочий по повышению доходности местного самоуправле-

ния. Основным же итогом российского съезда стало ре-

http://www.asdg.ru/anounce/68/117205
http://www.asdg.ru/protokoll/88/117897
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шение о том, что ФЗ-№131 в своей действующей редак-

ции выполнен, соответственно должна быть выработана 

новая долгосрочная стратегия в отношении местного са-

моуправления как со стороны государства, так и в целом 

со стороны общества. Отдельное внимание А.Николаев 

уделил вопросу финансовой обеспеченности полномочий 

органов местного самоуправления. Главными вопросами 

для муниципалитетов являются вопросы жизнеобеспече-

ния. И здесь ресурсное обеспечение, экономическая само-

стоятельность муниципалитетов – решающий момент. — 

Какая у нас получается картина – с момента принятия 

федерального закона № 131, за эти 10 лет, в перечне во-

просов местного значения всех видов у города 42 полно-

мочия. Но из них реально финансово подкреплены всего 

лишь порядка 20. Все остальные полномочия остаются, к 

сожалению, только на бумаге. Таким образом, финансо-

вое положение муниципальных образований зависят не от 

собственных усилий, а от возможностей субъектов Рос-

сийской Федерации. Наибольшая доля собственных дохо-

дов концентрируется в бюджетах крупных муниципаль-

ных образований, которых всего лишь несколько сотен в 

России, а самая многочисленная категория муниципаль-

ных образований – поселения, имеют крайне незначи-

тельный объем собственных доходов. Таким образом, 

общая ситуация такова, что большая часть российских 

муниципалитетов вынуждены финансировать многие обя-

зательства по остаточному принципу, — отметил 

А.Николаев. Глава сообщил, что в итоговом документе 

Съезда отражены основные пути решения этой проблемы 

– это конкретизация полномочий по типу муниципальных 

образований, внесение соответствующих изменений в 

бюджетное законодательство Российской Федерации, и 

изменения налоговой политики. Айсен Николаев в связи с 

этим внес свои предложения. В 2012 году в Якутске был 

пересмотрен перечень из 29 ранее действовавших целе-

вых программ, которые были рассчитаны на различный 

временной период и содержали мероприятия на развитие 

различных сфер городского хозяйства. В итоге были вы-

браны 16 направлений, по каждому из которых каждой 

структурой были разработаны взаимосвязанные друг с 

другом долгосрочные целевые программы на период с 

2012 по 2017 год. Для обеспечения текущих расходных 

обязательств утверждены 25 ведомств. Таким образом, 

94% расходов бюджета города на 2013 год, сформирова-

ны по программно-целевому принципу. Рост собственных 

доходов составил 25%, благодаря чему удалось заложить 

средства, превышающие объемы прошлых лет, на при-

оритетные направления – снос аварийного жилья, сель-

ское хозяйство, развитие дорожной сети, строительство 

учреждений образования. 18 ноября Окружной админист-

рацией на рассмотрение экономического совета была 

представлена Программа социально-экономического раз-

вития на период по 2017 год. Планируемый объем финан-

сирования по данной программе составляет 263 млрд руб. 

Программа предусматривает крупные инвестиции прак-

тически по всем отраслям, включая федеральные, респуб-

ликанские, городские источники финансирования. Планы 

у города амбициозные – к 2017 году планируется ввести 

21 детский сад, 10 школ и вводить 420 тыс. кв.м. жилья в 

год. Глава также отметил, что в ходе согласования про-

граммы в различных министерствах и ведомствах респуб-

лики, муниципалитет столкнулся с различным понимани-

ем программы социально-экономического развития рай-

онов, городов. Так, некоторые министерства до сих пор 

понимают под программой социально-экономического 

развития комплекс мероприятий, которые осуществляют-

ся исключительно органами местного самоуправления в 

рамках своих полномочий и требуют исключить из про-

граммы мероприятия по вопросам, которые не отнесены к 

компетенции органов местного самоуправления. Другие 

же министерства считают, что программа социально-

экономического развития должна содержать все меро-

приятия, которые реализуются за счет бюджетов местного 

самоуправления, в том числе, которые направлены на 

поддержание текущего состояния и на самом деле не 

влияют на состояние социально-экономического развития 

муниципалитетов. Эти разногласия можно решить через 

определение самого понятия программы социально-

экономического развития – как долгосрочной целевой 

программы на длительный период, представляющий со-

бой комплекс взаимосвязанных мероприятий и программ, 

направленных на достижение стратегической цели терри-

ториального развития муниципальных образований. В 

заключение, А.Николаев подчеркнул, что важно, чтобы 

правительству были предложены новые механизмы реше-

ния стоящих задач, одним из которых в том числе может 

стать появление института согласительной комиссии, 

деятельность которой могла бы синхронизировать дея-

тельность республики и муниципального района или го-

родского округа при согласовании программ социально-

экономического развития. 

— Работу столичной Общественной палаты поставили в 

пример другим муниципальным образованиям 

В Якутске состоялось совещание в режиме видеоконфе-

ренции с участием глав муниципальных районов, общест-

венных советов в муниципальных образованиях, Общест-

венной палаты РС (Я). Город Якутск на совещании пред-

ставляли советник главы города Евгений Федоров, пред-

седатель Общественной палаты города Якутска Борис 

Горбатюк, начальник отдела по связям с общественно-

стью Юлия Егорова. Совещание прошло под председа-

тельством руководителя Департамента внутренней поли-

тики Администрации Президента и Правительства РС (Я) 

Михаила Слепцова. Советник главы Евгений Федоров и 

председатель Общественной палаты Якутска Б.Горбатюк 

выступили с информацией о работе палаты, поделились 

достижениями в части грантовой и иной поддержки об-

щественных инициатив, взаимодействии с порталом 

oneclick, управами округов и пригородными администра-

циями, управлением образования, координационным со-

ветом по предпринимательству при главе города. По ито-

гам совещания руководителем Департамента внутренней 

политики АПиП РС (Я) М.Слепцовым была отмечена 

плодотворная работа Общественной палаты Якутска и 

поставлена в пример другим муниципальным образовани-

ям. Общественная палата была образована в апреле 2013 

года в целях развития институтов гражданского общества, 

в соответствии с решением Якутской гордумы от 20 де-

кабря 2012 года РЯГД -51-24. Палата сформировалась в 

количестве 19 человек, из них 5 членов утвердил глава 

города, 7 членов — депутаты, 7- выбраны от обществен-

ных организаций. В составе палаты работают четыре ко-

миссии: по развитию гражданского общества и местного 

самоуправления; по социальным вопросам; по вопросам 

городского хозяйства, строительства и предприниматель-

ства; по науке, инновациям, экологии и аграрной полити-

ке. 
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Республика Татарстан 

Казань 

— У казанского мэра появился IT-советник 

У мэра столицы Татарстана появился советник по вопро-

сам развития IT. На эту должность назначен основатель и 

владелец группы компаний «FIX» Дмитрий Еремеев. Как 

сообщается на сайте городской администрации, Ильсур 

Метшин отметил, что развитию IT-отрасли и в Казани, и в 

республике уделяется особое внимание. «Я считаю, что 

президент нашей республики неслучайно уделяет этому 

огромное внимание. IT-парк, IT-школа, Иннополис долж-

ны выдвинуть Казань на совершенно другой уровень», – 

заявил мэр. 

Республика Хакасия 

Совет муниципальных образований 

— В регионе оценили эффективность городских округов и 

муниципальных районов 

21 ноября состоялось очередное заседание совета по ме-

стному самоуправлению при главе Республики Хакасия, 

участвовали члены и директор СМО Наталья Соколик. 

Обсудили законодательство Хакасии о МСУ, итоги оцен-

ки эффективности деятельности органов МСУ городских 

округов и муниципальных районов за 2012 год и первое 

полугодие 2013 года, состояние развития ТОС.  

Забайкальский край 

Чита 

— Мэр предложил депутатам Заксобрания пересмот-

реть межбюджетные отношения 

На публичных слушаниях по проекту бюджета на 2014 

год Мэр Читы Анатолий Михалѐв предложил присутст-

вующим депутатам Заксобрания, выбранным от города, 

пересмотреть правила межбюджетных отношений при 

формировании краевой казны на 2015 год. Глава города 

подчеркнул, что в настоящее время средняя бюджетная 

обеспеченность одного человека, проживающего в Чите, 

равна 15 тысячам руб., тогда как этот показатель по рай-

онам Забайкальского края превышает 20 тыс. руб. — Чита 

является столицей региона, но, исходя из оставляемых на 

нашей территории налогов, сказать так сложно, — отме-

тил А.Михалѐв. — Значительно сокращена налоговая ба-

за. Поэтому бюджет следующего года будет напряжен-

ным, дефицитным. Да, мы сохраняем все учреждения и 

при этом будем их развивать. Однако делать это будет 

сложно: город завершает этот год с доходами в 5 млрд 

400 млн руб., начинать новый бюджетный год придется с 

казной в 4 млрд 500 млн руб. 

— Анатолий Михалев предложил открыть в Маньчжу-

рии консульский пункт 

Во время встречи Анатолий Михалѐв и генеральный кон-

сул КНР в Иркутске г-н Го Чжицзюнь обсудили перспек-

тивы сотрудничества Читы с приграничными городами 

Китая. В частности, Мэр Читы отметил, что с Маньчжу-

рией, Хайларом и Хулунбуиром выстроены деловые 

взаимоотношения в области образования, культуры, спор-

та. Традиционными стали выставки – ярмарки с участием 

предпринимателей обеих стран. Сохраняя народную па-

мять, проводятся обмены делегациями ветеранов. С каж-

дым годом расширяются пути взаимодействия. Так, впер-

вые в этом году в августовской конференции читинских 

учителей принимали участие педагоги из Хайлара и 

Маньчжурии. Впервые в этом году подписано соглашение 

с китайским городом Чжаланьтунь. С 2011 года действует 

договор о развитии и обмене с районом Шицзиншань г. 

Пекин. Мэр Читы А.Михалѐв предложил генеральному 

консулу совместно проработать вопрос об открытии кон-

сульского пункта в Маньчжурии, куда выезжает большое 

количество горожан. – Нередко, на сопредельной терри-

тории читинцам требуется квалифицированная помощь и 

поддержка, — пояснил А.Михалѐв. — Подобный пункт 

может быть открыт и в Чите, ведь к нам пребывают ки-

тайские рабочие, туристы. Для защиты интересов людей, 

находящихся на сопредельной территории, такие кон-

сульские пункты были бы необходимы. В ответном слове 

генеральный консул поддержал эту идею, отметив, что 

сообщит о ней в Министерство иностранных дел КНР. 

Также он предложил расширять взаимоотношения с горо-

дами южных провинций Китая, развивать инвестицион-

ную и торгово-экономическую деятельность. — По дого-

воренности руководителей двух наших стран следующие 

два года могут стать годами дружбы молодежи, — сказал 

г-н Го Чжицзюнь. – В этой связи можно продумать ряд 

совместных мероприятий. 

Красноярский край 

— Губернатор края Лев Кузнецов: изменения облика на-

ших городов и сѐл можно добиться только тогда, когда 

власть опирается на мнение и поддержку общества 

В Красноярске стартовал Всероссийский муниципальный 

форум «Открытый муниципалитет: стандарт открытости». 

В краевой центр съехались представители 15 регионов и 

200 муниципалитетов для того, чтобы разработать стан-

дарт открытости местного самоуправления. В пленарном 

заседании приняли участие министр РФ по вопросам от-

крытого Правительства Михаил Абызов, Губернатор края 

Лев Кузнецов, главы муниципалитетов, эксперты. «Од-

ним из приоритетов работы власти является повышение 

прозрачности деятельности, вовлечение граждан в про-

цесс принятия решений, создание условий для развития 

общественного контроля. Мне приятно, что именно Крас-

ноярский край — один из первых регионов России по 

степени открытости местного самоуправления. У нас уже 

есть собственный опыт использования механизмов обще-

ственного контроля. И самое главное — этот процесс на-

чался как раз на муниципальном уровне, — отметил Гу-

бернатор, выступая на форуме. — Изменения облика на-

ших городов и сѐл можно добиться только тогда, когда 

власть опирается на мнение и поддержку общества. Важ-

но дать понять жителям, что они могут и должны влиять 

на решения, принимаемые в их городе». В свою очередь 

М.Абызов подчеркнул: «Человек должен иметь возмож-

ность участвовать в основных процессах жизнедеятельно-

сти муниципалитета. Именно поэтому мы обсуждая во-

прос проведения Универсиады в Красноярске, сошлись во 

мнении, что необходим общественный контроль за реали-

зацией проекта, который позволит гражданам следить за 

процессом подготовки к студенческим играм». Опыт сто-

лицы края на форуме представил глава Красноярска Эд-

хам Акбулатов. Он поделится практикой по повышению 

прозрачности деятельности власти и рассказал о реали-

зуемых в городе проектах. Так, в Красноярске введена 

электронная очередь в детские сады и поликлиники, рабо-

тает городской портал «НашКрасноярск.РФ», который 

призван приобщить красноярцев к процессу решения 

проблем в различных сферах, будь то ремонт дорог, рабо-

та транспорта или уборка улиц от снега. Также на форуме 

было отмечено, что необходимо разработать и законода-

тельно закрепить стандарты открытости власти и пере-
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смотреть роль общественных советов, наделив их правом 

выступать с законодательными инициативами. Кроме то-

го, эксперты отметили, что нужно развивать уже сущест-

вующие в крае проекты, направленные на эффективное 

взаимодействие общества и власти и внедрять их в других 

регионах. 

— Итог модернизации улично-дорожной сети муници-

пальных образований края в этом году — 110 объектов 

Более 90 км отремонтированных автодорог, три мостовых 

сооружения (в Казачинском и Тасеевском районах), почти 

1,5 тыс. метров тротуаров, четыре новых автобусных ос-

тановок — это в общей сложности 110 обновлѐнных до-

рожных объектов в сотне муниципальных образований 

края. В 2013 году на эти работы по программе «Повыше-

ние эффективности органов местного самоуправления 

Красноярского края» из краевого бюджета было выделено 

450 млн руб. Бюджеты местного уровня обеспечивали 

долю софинансирования. Для муниципальных образова-

ний, наделѐнных статусом городского округа и городско-

го поселения, — не менее 10% от суммы средств субси-

дий краевого бюджета, для муниципальных образований, 

наделѐнных статусом сельских поселений, — не менее 

3%. Почти из 300 претендентов конкурсная комиссия, в 

которую входят члены Правительства Красноярского края 

и депутатского корпуса, утвердила сто получателей суб-

сидий на развитие и модернизацию улично-дорожной 

сети. Определить приоритетные объекты позволил ряд 

критериев. Среди них — количество проживающих в му-

ниципальном образовании, социально-общественная зна-

чимость объекта, наличие проектов по развитию модер-

низации УДС, наличие ходатайств, обращений, писем 

поддержкии другие. Не последнее место в принятии ито-

говых решений занимал опрос населения. «Проведѐнный 

опрос населения, касающийся улично-дорожной сети му-

ниципальных образований, позволил увидеть реальные 

проблемы и потребности жителей края. В итоге принятые 

решения позволят обеспечить качество жизни населения 

не на словах, а на деле. В первую очередь уделяется вни-

мание именно тем дорогам, которые, по мнению жителей 

края, действительно нуждаются в ремонте. Задача, по-

ставленная Губернатором края, – научиться власти и об-

ществу слышать друг друга — нами реализуется. Если все 

заинтересованные стороны будут действовать сообща, 

нам удастся решить многие задачи, которые ставит перед 

нами общество», – прокомментировал министр транспор-

та Сергей Ерѐмин. В результате субсидии получили горо-

да: Ачинск, Боготол, Бородино, Дивногорск, Енисейск, 

Лесосибирск, Канск, Назарово, Норильск, Сосновоборск, 

Шарыпово, Зеленогорск, Минусинск, Железногорск. 

Больше всего из городов субсидий было выделено Канску 

– 40 млн руб. Среди районов края наибольшую долю фи-

нансирования получили Берѐзовский, Емельяновский, 

Иланский, Кежемский, Рыбинский, Ужурский, Уярский, 

Тасеевский и Таймырский Долгано-Ненецкий районы. 

Министерство транспорта и заказчик осуществляли все-

сторонний контроль ремонтных работ. Итоговые лабора-

торные пробы по объектам, со значительным падением 

начальной цены контракта при проведении конкурса, вы-

полняла краевая независимая лаборатория КГКУ «КрУ-

Дор». Анализ технических замеров и взятых проб позво-

ляет говорить о том, что подрядные организации в целом 

выполняли работы качественно. Отметим, что министер-

ство транспорта осуществляет выплату субсидий только 

после экспертной оценки качества выполненных ремон-

тов. В этом году, кроме ремонта в муниципальных обра-

зованиях, уделялось внимание и безопасности дорожного 

движения. Так, в рамках программы «Повышение безо-

пасности дорожного движения в Красноярском крае на 

2013-2015 гг.» в 40 муниципальных образованиях на 

плѐнке алмазного типа установлены предупреждающие 

дорожные знаки «Осторожно – дети!». В Ачинске, Наза-

рове, Кодинске и Норильске на пешеходных переходах 

установлены дорожные знаки «Пешеходный переход» 

повышенной яркости (на жѐлтом фоне) и нанесена до-

рожная разметка. «Работа в муниципальных образованиях 

проделана большая. Однако останавливаться на достигну-

том нельзя. Впереди ещѐ много нерешѐнных задач. А зна-

чит, министерство транспорта и дальше будет обращать 

пристальное внимание на состояние улично-дорожной 

сети края», – резюмировал С.Ерѐмин. 

Канск 

— В муниципалитете состоялся первый городской Инве-

стиционный форум 

Полномочный представитель Губернатора в Восточном 

территориальном округе Красноярского края Павел Кор-

чашкин принял участие в работе первого городского Ин-

вестиционного форума в Канске. Форум «Инвестицион-

ная сессия: Канский Протокол-2013» начался с открытой 

дискуссии «Модели ответственного развития на муници-

пальном уровне». В дискуссии участвовали полпред Гу-

бернатора края, представители Красноярского Центра 

социально-экономического мониторинга, АНО «Агентст-

во стратегических инициатив» Москва. Среди актуальных 

вопросов форума, рассмотренных на рабочих площадках, 

— создание условий для эффективного использования 

инвестиционных возможностей территории и привлече-

ния ресурсов в город. Особого внимания предпринима-

тельского сообщества города заслужило обсуждение ме-

ханизмов взаимодействия крупного бизнеса с террито-

риями и явления инвестиционного лифта. На переговор-

ных площадках форума представители канского бизнеса 

презентовали собственный опыт, что позволило участни-

кам узнать о нѐм, а бизнесменам — расширить сеть по-

тенциальных партнѐров. Участниками форума стали гости 

из Москвы, Санкт-Петербурга, Самары и других городов 

России, а также республики Беларусь. Итоги форума — 

подписание инвестиционного соглашения о намерениях 

на сумму 40 млн руб., шести протоколов о намерениях и 

одного инвестиционного предложения. Инвестиционный 

форум в Канске стал новым этапом инвестиционного раз-

вития города и Восточного территориального округа края. 

II инвестиционнsq форум в Канске решено провести 21 

ноября 2014 года. 

Красноярск 

— Глава города Эдхам Акбулатов выступил с докладом 

на пленарном заседании форума «Открытый муниципа-

литет» 

В Красноярске проходит Всероссийский муниципальный 

форум «Открытый муниципалитет». Форум проходит в 

Красноярске по инициативе Министра РФ Михаила Абы-

зова и Губернатора Красноярского края Льва Кузнецова 

при поддержке Правительства Красноярска края, Депар-

тамента Правительства РФ по формированию системы 

«Открытое правительство» и Института муниципального 

развития. В течение двух дней главы и представители 

российских муниципальных образований обсуждают и 

вырабатывают общие подходы к открытому муниципаль-

ному управлению в России. Выступая на пленарном засе-

дании форума, Министр РФ М.Абызов подчеркнул, что 
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Красноярск является одним из самых передовых регио-

нов, реализующих проект «Открытый регион». М.Абызов 

отметил, что одной из задач на сегодняшний день являет-

ся выработка единых стандартов открытости для муници-

пальных образований в Российской Федерации. «Стан-

дарты — это, с одной стороны, библиотека знаний. С дру-

гой стороны, индикаторы, по которым можно было бы 

определить, в правильном ли направлении мы двигаем-

ся». Глава города Красноярска Э.Акбулатов выступил на 

пленарном заседании форума с докладом «Инструмент 

открытости власти на муниципальном уровне». 

Э.Акбулатов рассказал участникам форума о проектах, 

которые реализуются в городе Красноярске в части со-

блюдения принципа открытости муниципалитета: вне-

дрение электронной очереди в детские сады, запись на 

приѐм к врачу через интернет, реализация проекта «На-

шКрасноярскРФ». Эти проекты позволяют горожанам 

принимать участие в работе властей и контролировать их 

действия. Другие формы проявления открытости муници-

палитета в городе Красноярске – личные встречи главы 

города и руководителей администрации с гражданами, 

работа общественных советов в сфере ЖКХ, образования, 

здравоохранения. Выступая на пленарном заседании, 

Э.Акбулатов подчеркнул: «Открытый муниципалитет 

является открытым только тогда, когда он открыт с двух 

сторон. Это значит, что человек, который обращается к 

услугам через интернет-ресурсы настолько ответственен, 

как и ответственна перед ним власть. Например, если го-

рожанин записался к врачу через интернет и не пришел, 

не сообщив об этом, он нарушает этот принцип взаимной 

открытости». 

— На сайтах всех общеобразовательных учреждений 

города внедрена программа расчета заработной платы 

Несколько месяцев назад в Красноярске в тестовом режи-

ме заработала программа «Калькулятор». Сегодня модуль 

адаптирован на официальных сайтах всех общеобразова-

тельных учреждений и теперь воспользоваться калькуля-

тором может каждый учитель. Проверка правильности 

начисления заработной платы займѐт 5-10 минут. Отме-

тим, что зарплата учителя складывается из многих пока-

зателей работы. Для расчета применяется всего около 30 

пунктов – стаж, количество уроков, проведение консуль-

таций, проверка письменных работ, изготовление дидак-

тических материалов, работа с родителями и пр. Благода-

ря программе учитель может в режиме реального времени 

не только проверить правильность начислений по итогам 

прошлого месяца, но и рассчитать примерный размер за-

работной платы в будущем, исходя из собственного плана 

работы. Руководитель главного управления образования 

Алексей Храмцов: «Калькулятор поможет педагогу сис-

тематизировать процесс начисления зарплаты, провести 

анализ собственной работы, контролировать правиль-

ность, корректность начислений и получить в конечном 

итоге достойную оплату за качественный труд. Если у 

педагога есть вопросы по начислению заработной платы 

или еѐ размер отличается с данными калькулятора, то он 

может обратиться в главное управление образования. Все 

обращения и жалобы будут рассмотрены. В случае необ-

ходимости нами может быть инициирована и проведена 

служебная проверка». Начислением заработной платы 

занимаются специальные комиссии, в состав которых 

входят сотрудники школы и представители родительского 

комитета. Примечательно, что в конце месяца педагоги 

заполняют бланк так называемого «представления», в 

котором самостоятельно оценивают свой труд, ставят 

баллы по итогам работы и передают документ на рас-

смотрение комиссии. В большинстве случаев оценка пе-

дагогом собственной работы не сильно отличается от 

мнения комиссии. По данным сентября текущего года 

средняя заработная плата красноярских учителей соста-

вила 29 тыс. руб., в то время как в январе прошлого года 

размер средней зарплаты не превышал 22 тыс. руб. 

Норильск 

— Муниципалитет станет центром развития туризма 

на Таймыре 

В Норильске состоялось заседание круглого стола «Раз-

витие экологического туризма на особо охраняемых при-

родных территориях Таймыра». В его работе приняли 

участие Глава Норильска Олег Курилов, представители 

администрации города, некоммерческой организации 

«Партнерство для заповедников» и объединенной дирек-

ции заповедников Таймыра. На совещании обсудили пер-

спективы развития массового туризма на Таймыре. Про-

ектом предусмотрено выделение экскурсионных районов 

и зон ограниченного посещения на территории заповед-

ников, организацию мест сбора бытовых отходов, а также 

строительство визит-центра. По предварительным оцен-

кам, ежегодно туристско-рекреационный кластер сможет 

принимать более 80 тысяч туристов. В перспективе, за 

счет уникального географического положения и создан-

ной инфраструктуры заповедники смогут стать междуна-

родным центром охраны Арктики. Отметим, что общая 

территория трех объединенных заповедников (Таймыр-

ский, Большой Арктический, Путоранский) более 10,5 

млн га. Она включает объект природного наследия 

ЮНЕСКО плато Путорана, районы Центрального Таймы-

ра, зону арктического побережья с островами, заказники 

Североземельский и Пуринский. 

Приморский край 

Артем 

— Глава городского округа встретился с членами Моло-

дежного парламента в рамках Дня молодежного само-

управления 

В Артеме завершился второй этап Дня молодежного са-

моуправления. Участие в нем приняли члены Молодеж-

ного парламента при Думе Артемовского городского ок-

руга, а также желающие в него вступить – всего 44 чело-

века. В течение трех дней со школьниками и студентами 

занимались профессиональные тренера и преподаватели 

различных ВУЗов края. Среди участников проводились 

игры на раскрепощение, командообразование и сплоче-

ние, в ходе которых у ребят была возможность поближе 

познакомиться и попробовать поработать в команде. 

Главным аспектом работы юных парламентариев должно 

являться умение представлять свои интересы в законода-

тельном органе, ведь именно от этого зависит, смогут ли 

они обратить должное внимание властей на ту или иную 

проблему. Применить полученные знания ребята смогли 

здесь же в рамках игры «Парламентские дебаты». В тре-

тий день участникам Молодежного парламента читали 

лекции об основах законотворческой деятельности, ведь 

правовое подкрепление вопроса является очень важным 

аспектом. В завершающий день молодежного самоуправ-

ления с участниками встретился глава Артемовского го-

родского округа. Он обсудил с ребятами основные про-

блемы молодежи в округе и пути их решения. Одной из 

основных тем для разговора был вопрос вандализма. Ре-

бята на примере аллеи влюбленных предлагали свои ва-

рианты решения данной проблемы, например, создание 
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рабочей группы по борьбе с вандализмом. Обсуждали 

вопрос патриотического воспитания, говорили о культуре 

воспитания и духовных ценностях. На взгляд ребят этим 

вопросам необходимо уделять большее внимание. Инте-

ресуют участников парламента проблемы экологии и за-

грязнения окружающей среды. Владимир Новиков пред-

ложил ребятам решать данные проблемы общими уси-

лиями, ведь молодежный парламент и создан для того, 

чтобы проработать существующую правовую базу и как-

то ее усовершенствовать.  

Хабаровский край 

Хабаровск 

— В городе пока недостаточно хорошо налажена рабо-

та предприятий по переработке отходов 

К такому выводу пришли участники заседания, которое 

прошло в администрации Хабаровска. Представители му-

ниципалитета, городской думы и бизнес-сообщества со-

обща решали, как справиться с этой проблемой. В первую 

очередь необходимо активизировать работу с населением 

по раздельному сбору мусора. Сегодня в Хабаровске при 

поддержке администрации города реализуется пилотный 

проект, целью которого является наладить в городе сбор 

стеклотары. Уже установлено 148 специализированных 

контейнеров. Всего же в дальневосточной столице еже-

годно образуется до 300 тыс. тонн промышленных и 200 

тыс. тонн бытовых отходов. В городе действует 18 пред-

приятий по переработке мусора. Работает полигон твер-

дых бытовых отходов и перерабатывающая станция «Се-

верная», в ближайшее время планируется построить еще 

одну станцию в южной части Хабаровска. По итогам за-

седания «круглого стола» приняты рекомендации, в их 

числе привлечение к переработке отходов тех предпри-

ятий, производственные мощности которых позволяют 

участвовать в этом процессе, а также развитие просвети-

тельской работы с жителями города. 

— В администрации утверждена программа «Развитие 

инженерной инфраструктуры», рассчитанная на 2014-

2016 годы 

Одна из ее приоритетных задач – повышение качества и 

надежности предоставления услуг по тепло-, электро-, и 

газоснабжению объектов жизнеобеспечения горожан. По-

этому в списке основных целевых индикаторов и показа-

телей программы – снижение доли аварийных муници-

пальных электро- и тепловых сетей, а также строительст-

во подводящих газораспределительных сетей природного 

газа к частным домовладениям. По состоянию на 2013 

год, из 13 533 частных домовладений к 467 индивидуаль-

ным жилым домам подведен природный газ. В газифика-

ции нуждаются еще 13066 домовладений. В числе ожи-

даемых результатов программы – газификация 675 част-

ных домовладений Южного округа до конца 2016 года. 

По информации управления энергообеспечения, топлива, 

инженерных коммуникаций, подключение частных под-

ворий к природному газу позволит: снизить затраты го-

рожан, в том числе на отопление, облегчить решение бы-

товых проблем для пожилых людей и снизить количество 

пожаров, отравлений угарным газом. На строительство 

подводящих газораспределительных сетей природного 

газа и реализацию других мероприятия программы «Раз-

витие инженерной инфраструктуры», на три года преду-

смотрено 716,7 млн руб., из них 581,7 млн руб. – средства 

городского бюджета и 135 млн – субсидии. Эти средства 

позволят к 2016 году ввести в эксплуатацию 12 новых 

трансформаторных подстанций, что позволит исключить 

сбои в электроснабжении объектов жизнеобеспечения. По 

прогнозам, конечным итогом трехлетней программы ста-

нет также проведение капитального ремонта 89 участков 

тепловых сетей, строительство нового участка тепло-

трассы с подключением потребителей, получающих теп-

ловую энергию от котельной по улице Трехгорной, к цен-

трализованному теплоснабжению. В планах также строи-

тельство 22 км новых линий электропередач для улучше-

ния электроснабжения социальных потребителей. Выпол-

нение мероприятий по улучшению тепло-, электро- и га-

зоснабжения горожан позволит исключить технологиче-

ские сбои, снизить потери электрической и тепловой 

энергии. Кроме того, реализация программы предполагает 

и другие экономически выгодные результаты – а именно, 

позволит уменьшить эксплуатационные расходы, связан-

ные с обслуживанием сетей, снизить расходы городского 

бюджета на компенсацию хабаровчанам разницы в тари-

фах на тепловую энергию, уменьшить стоимость комму-

нальных услуг за счет использования более дешевого то-

плива – природного газа. 

— Продолжается развитие инклюзивного образования 

школьников 

Сейчас в городе функционирует 78 общеобразовательных 

учреждений. В них обучается более 50 тысяч ребят, 2310 

из них – дети с ограниченными возможностями здоровья. 

В прошлом учебном году для 1589 детей с отклонениями 

в развитии в общеобразовательных учреждениях города 

было открыто 134 класса. На сегодняшний день в городе 

функционируют 5 инклюзивных школ, способствующих 

социальной адаптации детей-инвалидов. На базе образо-

вательных учреждений созданы медико-психолого-

педагогические комиссии, в состав которых входят врачи 

— психоневрологи, психотерапевты, дефектологи, психо-

логи. Они оказывают консультативную помощь детям, 

родителям и педагогам. Учебные заведения оборудованы 

всеми специальными приспособлениями для ребят с ог-

раниченными возможностями здоровья. Кроме того, в них 

функционируют сенсорные комнаты. В городе также раз-

вивается система дистанционного обучения детей-

инвалидов, в этом учебном году в проекте принимают 

участие 64 школьника. Работу с особыми детьми прово-

дят и другие школы города. Например, в этом году на 

базе пяти общеобразовательных учреждений проведены 

«Уроки добра» для 900 детей, организованные админист-

рацией Хабаровска совместно с общественной организа-

цией поддержки и реабилитации детей-инвалидов с на-

рушением слуха и глухонемых «Аридонс». 

Амурская область 

Шимановск 

— Реализация молодѐжной политики в муниципалитете 

В зале заседаний администрации города состоялся адми-

нистративный совет, темой для обсуждения стала «Реали-

зация молодѐжной политики на территории муниципаль-

ного образования «город Шимановск». Обсуждались роль 

и место Совета молодѐжи при мэре города Шимановска в 

реализации молодѐжной политики. Совет молодѐжи ста-

вит перед собой задачу охватить практически все сферы 

интересов молодѐжи, но основная задача — организация 

и проведение мероприятий, направленных на развитие 

нравственной культуры молодѐжи города, а также спло-

чения и объединения молодых людей города. В Шима-

новске численность молодых людей в возрасте от 14 до 30 

лет составляет 4520 человек. На сегодняшний день функ-

ционирует 6 молодѐжных общественных объединений: 
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Совет молодѐжи, Молодѐжный парламент, Узловой Совет 

молодѐжи железнодорожников, «Молодая гвардия», штаб 

«Регион28», волонтѐрское движение города. Члены моло-

дѐжных общественных организаций активно включены в 

общественно-культурную и спортивную жизнь города. 

Они принимают участие в областных обучающих семина-

рах, областных и всероссийских конкурсах и форумах. 

Проводят мероприятия и акции, в том числе благотвори-

тельные: «Георгиевская ленточка», «Свеча памяти», 

«Будь счастлив, малыш», «Мягкая игрушка», «Новогод-

ний подарок ветерану» и многие другие. Работа с моло-

дѐжью осуществляется в рамках муниципальной целевой 

программы «Молодѐжь города Шимановска». Цели про-

граммы: создание условий благоприятной адаптации мо-

лодѐжи, с учѐтом индивидуальных особенностей, соци-

ального статуса молодого человека; содействие включе-

нию в социально-экономическую жизнь города; развитие 

потенциала молодѐжи в интересах города и Амурской 

области. В 2012-2013 г. комитетом по спорту, культуре и 

молодѐжной политике активно вовлекалась в спортивную 

деятельность, работающая и учащаяся молодѐжь. Прово-

дились спортивные (тематические и праздничные) про-

граммы, ежегодный спортивный массовый забег «Шима-

новская миля». Специалист по молодѐжной политике ор-

ганизовывает тематические мероприятия к знаменатель-

ным датам, фотовыставки, акции. Молодѐжный парла-

мент проводит экономические игры и конкурсы. Все про-

водимые мероприятия способствуют творческому и фи-

зическому развитию молодѐжи, формированию активной 

жизненной позиции, готовности к участию в обществен-

но-политической жизни. Активно в реализации молодѐж-

ной политики участвует Шимановская городская библио-

тека. Здесь работает нравственно-правовой клуб для 

старшеклассников «Радуга». Сотрудники библиотеки 

проводят акции, викторины, мероприятия, игры. Заслу-

шав и обсудив доклады, административный совет отметил 

ряд положительных тенденций деятельности комитета по 

спорту культуре и молодѐжной политике. Развиваются 

новые формы работы с молодѐжью: общественные моло-

дѐжные площадки, открытые дискуссии с представителя-

ми органов местного самоуправления, коммуникативные 

и деловые игры, молодѐжные корпусы наблюдателей. 

Кроме того, административный совет принял решение 

зарегистрировать Совет молодѐжи при мэре города Ши-

мановска, в качестве общественной организации или не-

коммерческой организации. 

Белгородская область 

Белгород 

— В муниципалитете планируют создать Фонд под-

держки инновационного развития градостроительства 

Эта инициатива была озвучена на заседании коллегии 

местного самоуправления Иваном Коневым, депутатом 

Горсовета. Идею поддержали руководители ряда крупных 

промышленных предприятий города. Промышленники 

таким образом предлагают свою помощь в формировании 

финансовой базы Фонда — она будет состоять из фикси-

рованных отчислений из прибыли их предприятий. Пред-

полагается, что эта сумма составит примерно 0,5 от дохо-

дов, при условии, что рентабельность предприятия не ме-

нее 10%, и 0,3%, если рентабельность ниже указанной. 

Все средства планируется расходовать на благоустройст-

во города — ремонт дворовых территорий, озеленение, 

реконструкцию учреждений социальной сферы. Так про-

мышленники планируют внести свою лепту в создание 

солидарного общества. «Должно быть не только тебе хо-

рошо, но и тем, кто рядом с тобой, тому обществу, в ко-

тором ты живѐшь. И вот мы выступили с инициативой. 

Собирая деньги с предприятий на благо нашего города — 

на благоустройство, решение социальных проблем, — мы 

ставим во главу угла благополучие нашего города, наших 

граждан», — подчеркнул Иван Конев, депутат Совета 

депутатов Белгорода. В обращении к руководителям 

предприятий города говорится, что участие в этом Фонде 

будет «способствовать повышению качества жизни бел-

городцев». Предпринимательское сообщество областного 

центра призывают поддержать инициативу по созданию 

Фонда поддержки инновационного развития градострои-

тельства. 

Иркутская область 

Ангарский район 

— Общественные организации предложили свои вариан-

ты улучшения экологической обстановки в муниципали-

тете 

Об улучшении экологической обстановки, переработке и 

утилизации мусора, формировании экологического созна-

ния населения Ангарского района шла речь на круглом 

столе, прошедшем в рамках гражданского форума «Об-

щественные инициативы для будущего Ангарска». Пред-

ставители власти, общественных организаций, предпри-

ниматели, журналисты не только дискутировали по са-

мым актуальным на сегодня темам, но и делились друг с 

другом полезной информацией. Как заметил консультант 

главы администрации АМО Михаил Ильин, в Ангарске 

крайне мало организаций и предпринимателей — перера-

ботчиков твердых бытовых отходов, потому что эта от-

расль в России и в Ангарском районе в частности, эконо-

мически невыгодна. Для решения этого вопроса со сторо-

ны органов власти требуются организационные меры, 

направленные на стимулирование деятельности предпри-

нимателей. «Цель круглого стола — найти пути взаимо-

действия между властью и людьми, которые хотят и мо-

гут заниматься решением экологических проблем, в том 

числе, сортировкой и переработкой отходов, внедрением 

проектов по раздельному сбору отходов от населения, 

формированием экологической культуры у населения. 

Главная и общая задача – сделать город комфортным для 

проживания, чтобы его не покидали молодые и перспек-

тивные люди, чтобы мы не переживали за будущее наших 

детей», — рассказал Михаил Ильин. В Ангарске уже 

больше года существует общественная молодежная орга-

низация «ЭкоАнгарск». Кроме субботников по сбору му-

сора и ликвидации несанкционированных свалок, недавно 

они удачно реализовали свой первый проект по сбору и 

утилизации отработавших аккумуляторов и батареек. По 

словам председателя «ЭкоАнгарска» Михаила Новикова, 

сегодня ребята продвигают акцию по сбору энергосбере-

гающих ртутных ламп у населения. «Безусловно, чтобы 

этот процесс начал действовать, необходимо разработать 

программу, которая бы позволила предусмотреть в бюд-

жете города небольшие средства. Можно оборудовать 

специальное помещение для сбора ламп или сделать, как 

в Иркутске: там в некоторых магазинах обменивают две 

отработанных лампы на одну новую». Совершенно новый 

подход к уничтожению мусора у председателя ассоциа-

ции судостроительных компаний Сибири Дмитрия Ва-

щенко. Он рассказал об установке пиролиза (это процесс 

разложения веществ под воздействием высокой темпера-

туры). Уникальная печь без вреда для атмосферы, быстро 
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и, почти не оставляя следов, сжигает пластик и многие 

бытовые отходы. Такие установки успешно используют в 

национальном парке. Просчитали экономический эффект 

от печи: себестоимость использования «Камаза», на кото-

ром вывозили мусор из Еланцов, с учетом его обслужива-

ния, солярки, платы за вывоз мусора на полигон, за сезон 

получилась в разы больше себестоимости одной печки, 

которая стоит 120 тыс.руб. Эта печь за три часа работы 

без причинения экологического вреда уничтожает 60 

больших мешков мусора. Во многих странах до 80% му-

сора утилизируется путем технологии пиролиза. В Китае, 

например, в каждом дворе стоят подобные установки, 

которые обслуживает один дворник. Причем, печи поку-

пают не сами жильцы, там работают государственные 

программы. Со своими предложениями на заседании 

круглого стола выступили общественные организации по 

защите животных. Предложили эффективные методы 

уменьшения количества бездомных животных путем сте-

рилизации, создания питомников и приютов, но для реа-

лизации этих предложений необходимо разработать и 

принять нормативную базу на уровне муниципалитета. 

Предложения по улучшению экологической обстановки, 

высказанные общественными организациями, были 

сформированы и направлены в администрацию города 

Ангарска. 

— Создать в Ангарске ТОС помогут иркутяне 

В новом Ресурсном центре в рамках Гражданского фору-

ма общественных инициатив 27 ноября прошел круглый 

стол «Участие населения в осуществлении местного са-

моуправления на территории города Ангарска». На круг-

лом столе собрались представители советов общественно-

сти и советов многоквартирных домов. Обсуждали, как 

население может решать социально значимые вопросы. 

Центральной темой круглого стола стало создание в Ан-

гарске территориального общественного самоуправления 

(ТОС). В соответствии с законом это одна из форм уча-

стия населения в местном самоуправлении. Своими нара-

ботками по развитию территориального общественного 

самоуправления поделились иркутяне. У них сегодня за-

регистрировано 38 ТОС, еще 19 инициативных групп на-

ходятся в стадии создания. Объединиться могут жители 

частного сектора и многоквартирных домов одного или 

нескольких. В Иркутске часть средств, заложенных в 

бюджете на работу с населением, идет на финансовую 

поддержку таких организаций. Председатель иркутского 

ТОС «Рубин» Любовь Аликина рассказала, что главные 

задачи этих организаций – взаимодействие с администра-

цией, консультирование населения, воспитание социаль-

ной культуры, участие в обеспечении безопасности и чис-

тоты на территории ТОС. «Наша территория – это 3 дома. 

Инициатива жителей проявляется в виде проектов, а ре-

зультат виден в наших дворах. С помощью ТОС в Иркут-

ске многое делается: запускаются новые маршруты авто-

бусов, в том числе школьные, устраиваются детские пло-

щадки, устанавливаются мусорные контейнеры, идет по-

садка деревьев, действуют компьютерные курсы для лю-

дей старшего возраста», — говорит Л.Аликина. Председа-

тель ТОС «Рубин» подчеркнула, что их организация – 

единственный ТОС в Иркутске, являющийся юридиче-

ским лицом, что дает много преимуществ, в частности, 

возможность получать поддержку напрямую из бюджета. 

В качестве самой главной проблемы в развитии ТОС Лю-

бовь Аликина назвала низкую гражданскую активность – 

большинство людей сегодня сторонние наблюдатели, а не 

участники. Иркутские общественники уже помогли орга-

низовать ТОС с образованием юридического лица в Саян-

ске, готовы помочь и ангарчанам. Сейчас в Ангарске су-

ществует одна из форм территориального общественного 

самоуправления – советы общественности, которые тоже 

решают немало вопросов местного значения. Об этом 

рассказала председатель Совета общественности «Уезд» 

микрорайона Цементный Ангелина Данилова. Благодаря 

взаимодействию с местной администрацией, был продлѐн 

маршрут автобуса №1, заработал фельдшерский пункт, 

аптека, вот-вот откроется клуб по месту жительства, про-

водятся праздники. Делать можно было бы больше, но у 

советов общественности по закону нет таких полномочий, 

как у ТОС. На круглом столе решили разработать ведом-

ственную муниципальную целевую программу финансо-

вой поддержки развития территориального общественно-

го самоуправления в Ангарске. Поступило предложение 

продолжить обучающие курсы «Управдом в каждый 

дом», а также создать городской координационный совет 

по вопросам территориального общественного само-

управления при главе Ангарска. Все предложения кругло-

го стола были поддержаны. Они будут отрабатываться на 

практике совместно с депутатами и руководителями ад-

министрации города и района. 

Братск 

— Администрацией города подготовлен план благоуст-

ройства на несколько лет вперед 

Уже сейчас есть детально проработанные проекты по 11 

объектам во всех округах. Пять проектов в Центральном 

округе, два — в Падунском и три в Правобережном. Бла-

гоустроенные места отдыха и прогулочные площадки бу-

дут строить на месте пустырей, заброшенных территорий 

внутри микрорайонов. Об этом Алексей Бельков, предсе-

датель комитета по градостроительству доложил на рабо-

чем совещании в администрации города. В следующем 

году работы начнутся на трех объектах. В парке «Юно-

сти» возле девятой школы, пустыре возле гостиницы 

«Братск» и сквере на улице Ангарстроя в Осиновке. По 

каждому проекту обязательно учитывается мнение жите-

лей — такова принципиальная позиция главы админист-

рации Елены Гольцварт. Так в Правобережном округе 

недавно прошла с встреча с ветеранами для обсуждения и 

внесения замечаний в проект реконструкции сквера 

Транспортного строителя. Общий объем финансирования 

работ мероприятий по обустройству мест отдыха в сле-

дующем году составит около 34 млн руб. Только по скве-

ру Транспортного строителя укладка асфальта на бульва-

ре, озеленение и установка малых архитектурных форм по 

проектным расчетам обойдется в сумму чуть более два-

дцати миллионов рублей. В планах — провести все рабо-

ты с таким качеством, чтобы в следующий раз вернуться с 

ремонтом в этот сквер не раньше, чем через 10-15 лет. В 

целом же городу предстоит выполнить очень значитель-

ный объем работ, будут инвестированы крупные средства. 

Поэтому благоустройство всех одиннадцати объектов 

рассчитано на срок не меньше, чем пять лет. В планах — 

привлечение инвесторов из местного бизнес-сообщества. 

По такому пути администрация планирует идти при 

строительстве Парка тысячелетия. За счет городских 

средств прокладываются инженерные коммуникации и 

линии электроснабжения, а предпринимателям будут 

предлагать участки для ведения бизнеса с обязательным 

благоустройством прилегающей территории. 
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Кировская область 

Киров 

— Утвержден бюджет города на 2014 год 

Состоялось очередное двадцатое заседание Кировской 

городской Думы. Депутатами было рассмотрено 18 во-

просов, главным из которых стал бюджет муниципально-

го образования «Город Киров» на 2014 год. Параметры 

бюджета и подходы к его формированию. Основные ха-

рактеристики бюджета сформированы на основе прогноза 

социально-экономического развития города. При плани-

ровании доходов были учтены изменения бюджетного и 

налогового законодательства, вступающие в силу с 1 ян-

варя 2014 года. Доходы бюджета на 2014 год составят 7 

млрд 911 млн 300 тыс. руб., расходы — 8 млрд 391 млн 

300 тыс. руб., дефицит — 480 млн руб. Объемы расходов 

распределены по 17 муниципальным программам, меро-

приятия которых направлены на достижение конкретных 

количественных показателей и на повышение эффектив-

ности расходования бюджетных средств. Социальная на-

правленность бюджета сохранена. Объем расходов на 

социальную сферу в 2014 году составит более 5 млрд 

руб., а к 2016 году возрастет на 5,5%. В трехлетнем пе-

риоде расходы на социально-культурную сферу в общем 

объеме расходов бюджета составят более 65%. В финан-

совом документе в полном объеме учтено повышение 

заработной платы отдельным категориям работников 

бюджетной сферы. Планируется повышение заработной 

платы педагогическим работникам общеобразовательных 

и дошкольных учреждений, учреждений дополнительного 

образования детей, основного персонала учреждений 

культуры и молодежной политики. Также учтено повы-

шение заработной платы иных работников муниципаль-

ных учреждений с 1 октября 2014 года. Муниципальный 

дорожный фонд. В составе городского бюджета сформи-

рован муниципальный дорожный фонд, общий объем ко-

торого составит в 2014 году более 540 млн руб. Эти сред-

ства планируется направить на мероприятия по обеспече-

нию безопасности дорожного движения, содержание, ре-

монт и капитальный ремонт автомобильных дорог, а так-

же ремонт дворовых территорий многоквартирных домов 

и проездов к ним. Мнения кировчан учтены. Проект 

бюджета муниципального образования «Город Киров» на 

2014 год и плановый период рассматривался на постоян-

ной комиссии городской Думы по бюджету и финансам, 

на депутатских слушаниях. К участию в обсуждении при-

глашались и кировчане. Проект бюджета был размещен 

на официальных сайтах Кировской городской Думы и 

администрации города. Ознакомившись с проектом, на 

городском общественном собрании и публичных слуша-

ниях жители города высказывали свои замечания и пред-

ложения. В ходе обсуждений от активных кировчан по-

ступили предложения, для реализации которых потребу-

ется два миллиарда рублей. Все они были рассмотрены 

при формировании главного финансового документа. Так, 

по просьбам кировчан было увеличено финансирование 

строительства детских садов. Дополнительные средства 

также были направлены на мероприятия, приуроченные к 

году культуры, и на участие активных кировчан в гранто-

вых конкурсах. Новые правила для наружной рекламы. 

Депутаты утвердили новое Положение о размещении 

средств наружной рекламы на территории города. Доку-

мент учитывает изменения Закона «О рекламе» и уста-

навливает новые правила выдачи разрешения на установ-

ку и эксплуатацию рекламных конструкций на террито-

рии города. В Положении также определен порядок фор-

мирования лотов, проведения аукциона и заключения до-

говора на установку и эксплуатацию рекламной конст-

рукции на объектах муниципальной собственности. Осо-

бенности рекламных конструкций. Депутаты поддержали 

предложение предпринимателей и внесли изменения в 

«Сборник средств наружной рекламы и информации в 

типовом исполнении, размещаемых на территории муни-

ципального образования «Город Киров». Теперь реклам-

ные конструкции могут быть не только с опорной стойкой 

под прямым углом относительно нижней кромки каркаса, 

но и под наклоном. Такое расположение стойки в некото-

рых случаях является единственно возможным при со-

блюдении всех требований федерального закона «О рек-

ламе» и нормативно — правовых документов, регули-

рующих установку и эксплуатацию рекламных конструк-

ций на территории города. 

— Официальный сайт города признан лучшим в России 

В Москве состоялось подведение итогов XI Всероссий-

ского конкурса «Лучший муниципальный сайт». Основ-

ная цель конкурса — выявление и поддержка сайтов му-

ниципальных образований, наиболее квалифицированно и 

оперативно информирующих население и предприятия о 

деятельности местных органов власти, освещающих про-

блематику местного самоуправления, муниципальной 

экономики и социальной политики. По итогам конкурса 

лучшим сайтом центра Субъекта Федерации был признан 

официальный сайт муниципального образования «Город 

Киров». Положительную оценку жюри получили такие 

рубрики портала mo-kirov.ru как «общественное само-

управление», «депутат от моего избирательного округа», 

«реестр разрешений на строительство домов», «ремонт 

дворовых территорий» и некоторые другие. Те структуры, 

которые сегодня обеспечивают доступность и достовер-

ность информации о жизни города, останавливаться на 

достигнутом не собираются. Они и дальше будут работать 

над тем, чтобы сайт оставался для жителей города Кирова 

оперативным источником информации о деятельности 

городских властей, и внедрять новые информационные 

технологии. 

Магаданская область 

Магадан 

— Мэр Сергей Абрамов принял участие в заседании Со-

вета территории 

Основной темой стала подготовка топливно-

энергетического комплекса и жилищно-коммунального 

хозяйства региона к осенне-зимнему периоду 2013-2014 

гг. В этом году отопительный сезон стартовал раньше 

обычного. Коммунальные службы приступили к работе, 

не дожидаясь температурного минимума. На все заплани-

рованные в рамках подготовки к наступившей зиме рабо-

ты в областном центре предусмотрели 268 млн руб. По 

итогам все объекты социальной сферы прошли проверку 

без нареканий, получили паспорта готовности и более 

тысячи многоквартирных жилых домов. «Впервые в 2013 

году в рамках законодательства муниципальные образо-

вания должны пройти проверку на готовность к работе во 

время зимы. Магадан получил положительную оценку 

проверяющих органов, нам выдали паспорт готовности. 

Вместе с жилыми домами и социальной сферой наши 

специалисты проводили серьезные работы и в рамках мо-

дернизации других объектов коммунальной инфраструк-

туры. Одна из проблем, которая существует не только в 

Магадане, но и в районах области, – изношенные сети. В 

минувший межотопительный период магаданские спе-
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циалисты выполнили реконструкцию нескольких участ-

ков. Стоимость работ – 17 млн руб. Кроме того, мы нача-

ли применять новый вид трубопровода для тепловых се-

тей. Это трубы аналогичные тем, которые были ранее, с 

готовой изоляцией. Однако они не металлические внутри, 

а полимерные, усиленные кевларовой нитью. Несмотря на 

то, что их стоимость выше тех, которые использовали 

ранее, срок службы больше и процесс монтажа сокраща-

ется с нескольких недель до нескольких дней», – под-

черкнул мэр Магадана С.Абрамов. В целом для подготов-

ки региона к зиме потратили более 600 млн руб., более 

100 из которых только на жилфонд. Это средства различ-

ных источников. По мнению руководителей Магаданской 

области и специалистов контролирующих структур, по-

ставленные задачи выполнены. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Президиум мэрии одобрил программу по повышению 

качества содержания улично-дорожной сети 

Заместитель мэра – начальник департамента транспорта и 

дорожно-благоустроительного комплекса мэрии города 

Новосибирска Валерий Жарков представил на заседании 

президиума мэрии ведомственную целевую программу 

«Повышение качества содержания улично-дорожной сети 

города Новосибирска» на 2014-2016 годы. Целью про-

граммы является создание комфортных и благоприятных 

условий жизни населения города путем повышения каче-

ства содержания улично-дорожной сети Новосибирска. 

Общий объем ее финансирования за счет средств муни-

ципального бюджета составит 481,5 млн руб. В рамках 

реализации этой программы запланировано приобретение 

55 единиц специализированной техники, а также повы-

шение оплаты труда среднему техническому персоналу, 

механизаторам и водителям специализированной техни-

ки. «Средний уровень зарплаты механизаторов сейчас – 

18740 тыс. руб., – отметил В.Жарков. – Предполагается, в 

2014 году в зимний период дополнительно каждый месяц 

выплачивать механизаторам и грейдеристам до 10 тыс. 

руб., в 2015 – до 15 тыс. руб., водителям спецтехники в 

2014 – 2 тыс. руб., в 2015 – 4 тыс. руб. Кроме того, со-

трудникам будут возмещать часть расходов на оплату 

стоимости найма жилья». Планируется, что в ходе реали-

зации программы качественный уровень содержания 

улично-дорожной сети города Новосибирска увеличится 

на 10%, а укомплектованность кадрами достигнет 95%. 

Программа была единогласно одобрена членами прези-

диума. «Это уникальные меры, беспрецедентные, – под-

черкнул мэр Новосибирска Владимир Городецкий. – Ос-

новные изменения мы провели уже в 2013 году. Их ре-

зультатом должна быть качественная уборка города. Дали 

ли они эффект, покажет первый сильный снегопад». 

Омская область 

Омск 

— В городе продолжается реализация программы по вы-

делению земли многодетным семьям 

Представители администрации Омска провели очередное 

выездное совещание на месте будущей застройки в Ле-

нинском округе. Еще один современный поселок, в кото-

ром будут жить только многодетные семьи, появится 

вскоре в Ленинском округе, прямо за котеджным посел-

ком «Зеленая долина». В ходе выездного совещания спе-

циалисты структурных подразделений администрации 

Омска — департамента архитектуры, департамента иму-

щественных отношений, администрации Ленинского ок-

руга — проконтролировали, как участок, выделенный 

многодетным семьям для строительства жилья, приводят 

в надлежащий вид. Сейчас, например, здесь проводят вы-

равнивание поверхности, рекультивацию почвы. Выезд-

ным совещанием руководила заместитель мэра города 

Елена Бреер. «Один из главных вопросов – где будут точ-

ки подключения к инженерным коммуникациям и как 

организовать инфраструктуру, — отмечает Е.Бреер, — 

нет цели просто предоставить земельный участок, кото-

рый будет невозможно использовать для строительства 

дома, поэтому здесь предполагается комплексный подход, 

на эту цель нам и надо работать». 

— Жителям рассказали о новом в организации капиталь-

ного ремонта домов 

О региональной системе капитального ремонта много-

квартирных домов шла речь на семинаре, прошедшем на 

базе администрации Октябрьского округа. На мероприя-

тие были приглашены жители, председатели ТСЖ и ЖСК, 

представители управляющих компаний. Специалисты 

Регионального фонда капитального ремонта познакомили 

присутствующих с основными принципами формирова-

ния системы капитального ремонта в будущем году и от-

ветили на многочисленные вопросы. Жителей волновал 

вопрос выбора для своего дома способа накопления 

средств: на счете Регионального оператора или на специ-

альном счете дома? Представители фонда разъяснили, что 

решение о выборе способа накопления принимается на 

общем собрании в течение двух месяцев после опублико-

вания программы капитального ремонта, при этом за вы-

бранный способ должны проголосовать две-трети собст-

венников. Также на семинаре был затронут вопрос о кри-

терии очередности домов в долгосрочной региональной 

программе. Специалисты фонда пояснили, что, в первую 

очередь, будет учитываться год ввода дома в эксплуата-

цию и необходимость проведения капитального ремонта 

на момент начала приватизации жилья. Представителям 

комитетов территориального общественного самоуправ-

ления на мероприятии был предложен раздаточный мате-

риал с необходимыми разъяснениями принципов форми-

рования системы капитального ремонта, ведь традицион-

но информирование жителей проводится через КТОСы. 

Первый заместитель главы администрации Октябрьского 

округа Андрей Горбачев отметил: «В нашем округе остро 

стоит проблема капитального ремонта многоквартирных 

домов. Износ жилого фонда составляет от 60 до 80%. И 

эти вопросы очень актуальны для жителей округа». По 

информации администрации Октябрьского округа, по-

добные встречи-семинары состоялись уже в нескольких 

комитетах территориального общественного самоуправ-

ления, на которых, в том числе и жителям-собственникам 

жилья, подробно рассказывается об основных положени-

ях законодательства в сфере ЖКХ, касающихся капиталь-

ного ремонта. В дальнейшем такие встречи с представи-

телями Регионального фонда капитального ремонта будут 

продолжены. 

Орловская область 

Совет муниципальных образований 

— Как исправить ошибки в муниципальном нормотворче-

стве 

Прошел выездной семинар-совещание для глав муници-

пальных образований Дмитровского, Кромского и Трос-

нянского районов, организованный СМО в рамках проек-
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та «Содействие развитию и повышению правовой гра-

мотности населения и местного самоуправления в Орлов-

ской области». Семинар провел исполнительный секре-

тарь СМО Вячеслав Панарин, рассмотрели реализацию 

программ социально-экономического развития Кромского 

района, подготовки муниципальных НПА, выявления и 

устранения ошибок в муниципальном нормотворчестве, 

взаимодействия районных и поселенческих органов МСУ.  

Орел 

— Возвращение прямых выборов мэра вынесут на обще-

ственное обсуждение 

Вопрос о возвращении прямых общенародных выборов 

мэра Орла планируется вынести на общественное обсуж-

дение. Об этом, как сообщили в пресс-службе горсовета, 

было заявлено на очередном заседании комиссии по вне-

сению изменений в Устав города Орла. «Федеральные 

власти, продекларировав летом 2012 года внесение изме-

нений в 131 закон, обязывающий глав муниципальных 

образований избираться общенародно, свернули этот про-

ект на уровне комитетов Государственной Думы. Поэтому 

нам самим необходимо на муниципальном уровне решать 

вопрос в интересах жителей города, к тому же действую-

щая редакция 131 ФЗ позволяет это сделать», — сказал 

мэр города Сергей Ступин. Как отметил кандидат юриди-

ческих наук, профессор, зав. кафедрой административно-

го и избирательного права ОГУ Валерий Савин, в случае 

возвращения прямых выборов есть две возможных схемы 

организации органов местного самоуправления: «Первая 

схема — когда всенародно избранный глава муниципаль-

ного образования одновременно возглавляет администра-

цию города, т.е. исполнительный орган местной власти. 

Такая схема существует в Томске и Архангельске, и была 

в г. Орле до февраля 2012 года. Вторая – когда всенарод-

но избранный мэр возглавляет представительный орган 

местного самоуправления, т.е. в нашем случае — Орлов-

ский городской Совет народных депутатов. Подобная 

схема управления действует в Екатеринбурге». Замести-

тель председателя Орловского городского Совета народ-

ных депутатов и председатель комиссии по внесению из-

менений в Устав города Артем Левковский отметил, что 

для жителей Орла актуальными являются хозяйственные 

вопросы, а не политические, поэтому оценивать работу 

общенародно избранного главы население будет по чис-

тоте улиц и качеству работы муниципального транспорта. 

Если мэр не справился — наступает политическая ответ-

ственность и его не избирают на следующий срок. На ра-

боту назначенного по контракту сити-менеджера горожа-

не повлиять не могут. Также на заседании обсуждалось 

предложение о введении должности вице-мэра. Разделе-

ние функций между избранным мэром города и идущим с 

ним в связке заместителем позволит сконцентрироваться 

первому на решении политических вопросов и исполне-

нии представительских функций, а второму — на хозяй-

ственно-административных вопросах. По итогам обсуж-

дения его участники пришли к решению предложить жи-

телям широкое обсуждение этого вопроса. На страницах 

«Орловской городской газеты» будет открыта специаль-

ная рубрика, где можно будет ознакомиться с предлагае-

мыми изменениями в Устав, прочитать комментарии 

юристов и политиков. Свое мнение также смогут выра-

зить по этому вопросу и орловцы с активной гражданской 

позицией. Кроме того, на официальном сайте Орловского 

городского Совета народных депутатов будет организо-

вано интерактивное голосование, где любой житель горо-

да сможет высказать свое мнение о выборах мэра и изме-

нениях в Устав Орла. Обсуждение вопроса о возвращении 

к прямым выборам мэра началось буквально через не-

сколько месяцев — осенью 2012 года, однако тогда ника-

кого решения на этот счет принято не было. 

Пензенская область 

Совет муниципальных образований 

— «Муниципальная правовая клиника»  

Муниципальным служащим были даны разъяснения по 

реализации действующего законодательства о МСУ, в том 

числе муниципальных полномочий по сбору и вывозу 

ТБО, предотвращению несанкционированных свалок и 

ответственности за их образование, утверждению правил 

содержания домашних животных, скота и птицы. Для со-

трудников органов МСУ Наровчатского района при уча-

стии помощника прокурора района Руслана Кабаева, до-

цента Пензенского филиала Международного независи-

мого эколого-политологического университета Данилы 

Феоктистова, юриста СМО Евгения Теряевского проведе-

на «муниципальная правовая клиника». Участники выра-

зили пожелание о добавлении в перечень лиц, имеющих 

право составлять протоколы об административных право-

нарушениях, глав администраций поселений, а также о 

внесении в ФЗ-416 нормы о гарантирующей (водоснаб-

жающей, теплоснабжающей) организации в случае, если 

на территории муниципалитета существует только одна 

организация, предоставляющая услуги теплоснабжения 

или водоснабжения. Затронутые на клинике вопросы бу-

дут рассматриваться на очередном заседании экспертной 

комиссии СМО по правовому взаимодействию органов 

МСУ. 

Самарская область 

— Муниципалитеты обсудили вопросы привлечения до-

полнительных доходов 

Вопросы государственной поддержки местного само-

управления и привлечения дополнительных доходов в 

муниципальные бюджеты стали основными темами сего-

дняшнего заседания ассоциации «Совет муниципальных 

образований Самарской области». В своем приветствен-

ном слове вице-губернатор Дмитрий Овчинников отме-

тил, что региональные власти всегда рассматривают ини-

циативы территорий и с их учетом принимают решения 

по самым актуальным вопросам. «Все предложения, по-

желания и выступления тщательно анализируются, по 

ним даются поручения органам исполнительной власти. 

За время своей работы ассоциация доказала свою необхо-

димость и востребованность», — отметил Д.Овчинников. 

Вице-губернатор напомнил, что правительство реализует 

план мероприятий по господдержке развития органов ме-

стного самоуправления в регионе, однако, по его мнению, 

более эффективным способом поддержки муниципалите-

та является предоставление ему права самостоятельно 

решать, на что потратить финансовые средства господ-

держки. Так, например, введенная в 2013 году система 

выплаты стимулирующих субсидий уже помогла ряду 

муниципалитетов заработать дополнительные средства. В 

2013 году на эти цели в областном бюджете предусмотре-

но 3,2 млрд руб., в 2014 году — уже 4,2 млрд руб., а в 

2015-2016 годах сумма увеличится до 4,85 млрд руб. еже-

годно. По итогам девяти месяцев этого года местные 

бюджеты в качестве стимулирующих субсидий получили 

2,3 млрд руб., причем больше половины муниципалитетов 

перевыполнили установленные социально-экономические 

показатели, заработав тем самым дополнительные средст-
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ва. Отдельно Дмитрий Овчинников остановился на воз-

врате в местные бюджеты части акцизов от реализации 

алкогольной продукции. Напомним, что в текущем году 

область возвращала 35% от акцизов тем муниципальным 

образованиям, где объем реализации алкогольной про-

дукции местного производства сохранился на уровне 2012 

года. Те территории, где показатель увеличился, получали 

70%. Несмотря на эти меры, за девять месяцев продажи 

местного алкоголя сократились на 14%. Поэтому в 2014 

году правительство решило стимулировать только те тер-

ритории, где произошло увеличение этого показателя по 

сравнению с базовым 2012 годом. В качестве еще одной 

статьи доходов, актуальной в основном для крупных му-

ниципалитетов, Д.Овчинников назвал арендную плату за 

размещение рекламных конструкций. По его словам, сей-

час в некоторых муниципалитетах не разработан порядок 

размещения и взимания платы за установку рекламных 

конструкций, кроме того, везде базовая ставка арендной 

платы установлена на необоснованно низком уровне. Ви-

це-губернатор отметил, что по этой статье консолидиро-

ванный бюджет региона может получать более 1 млрд 

руб., в связи с чем попросил ускорить работу над созда-

нием таких схем и в кратчайшие сроки направить их на 

согласование в министерство имущественных отношений. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Значительно упрощен механизм предоставления юж-

носахалинцам муниципальных услуг 

Этому способствует активное освоение специалистами 

администрации Южно-Сахалинска программы межведом-

ственного электронного взаимодействия для получения 

документов при оказании населению ряда услуг. Как от-

метила начальник аналитического управления админист-

рации Южно-Сахалинска Татьяна Федонькина, в рамках 

действующего законодательства наложен запрет на тре-

бование у заявителей предоставления документов и све-

дений, находящихся в распоряжении органов власти. Чи-

новники обязаны сами запрашивать необходимые доку-

менты, используя для этого систему межведомственного 

электронного взаимодействия. По словам Т.Федонькиной, 

в настоящее время более 60 специалистов администрации 

города Южно-Сахалинска имеют доступ к данной систе-

ме. В октябре ими было направлено почти 500 запросов в 

налоговые органы, Росреестр, Пенсионный фонд. — Для 

населения это, безусловно, полезная услуга. Сотни горо-

жан сэкономили свое личное время, запросы на получе-

ние необходимых документов за них направляли наши 

специалисты, – заявила Т.Федонькина. Особенно активно 

поступают запросы от специалистов департамента по 

управлению муниципальным имуществом, департамента 

архитектуры, градостроительства и землепользования, 

управления охраны окружающей среды. Перечень доку-

ментов, запрашиваемых органами власти самостоятельно 

при предоставлении услуг, утвержден административны-

ми регламентами. Они размещены на официальном сайте 

администрации Южно-Сахалинска. 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— «Пробки» онлайн можно увидеть на видеоэкранах на 

улицах города 

Видеоэкраны на улицах Екатеринбурга стали показывать 

информацию о загруженности города. На них водители 

увидят ситуацию на близлежащих дорогах и общий про-

бочный балл. Достаточно просто взглянуть на экран, что-

бы оценить пробки впереди и скорректировать маршрут. 

Сейчас данные Яндекс.Пробок можно увидеть на пяти 

екатеринбургских экранах, в следующем году их станет 

больше. Экраны расположены на четырѐх крупных пере-

крѐстках. Актуальная информация о загруженности дорог 

появляется на них каждые пять минут. 

Томская область 

Совет муниципальных образований 

— «Горячая тема» — составление схем размещения рек-

ламы 

СМО провел круглый стол по вопросам составления схем 

размещения наружной рекламы, которые все муниципа-

литеты должны утвердить до 1 января 2014 года, иначе 

выдача разрешений на установку и эксплуатацию реклам-

ных конструкций станет невозможной. Опытом реализа-

ции данного полномочия поделились представители Том-

ска и Северска, где проекты схем разработаны и готовы к 

передаче на согласование в уполномоченный орган — 

департамент архитектуры и строительства Томской об-

ласти. В Томске пошли по пути определения мест, где 

могут размещаться рекламные конструкции, а решение по 

каждому конкретному случаю будет принимать специ-

альная городская комиссия. В Северске при разработке 

схемы каждая предполагаемая рекламная конструкция 

прошла проверку на предмет соответствия ГОСТу 52044.  

Томск 

— Для деревянных объектов исторической среды устано-

вят особый правовой режим 

До конца года в Томске будет утверждено положение об 

особом правовом режиме относительно деревянных до-

мов, относящихся к ценной исторической среде и фоно-

вой застройке. В настоящее время на территории Томска 

расположено 522 таких объекта, которые не отнесены к 

памятникам деревянного зодчества, но в совокупности 

формируют исторический облик Томска и требуют сохра-

нения. Вместе с памятниками, стоящими на государст-

венной охране (179 объектов), общее количество дере-

вянных зданий, подлежащих сохранению, составляет 701 

объект. Положение позволяет муниципалитету контроли-

ровать ситуацию на тех домах, в которых имеется муни-

ципальная доля собственности. «Этот нормативно-

правовой документ исключит снос таких домов, — пояс-

нил первый заместитель мэра Евгений Паршуто. – Поми-

мо этого мы добьемся сохранения исторического облика 

этих зданий при проведении капитального ремонта и ре-

конструкции». 

— На остановках появятся информационные таблички с 

QR-кодом 

В течение месяца на 150 остановочных комплексах города 

появятся металлопластиковые схемы с номерами автобу-

сов, интервалом движения, телефонными номерами кон-

тролирующих органов и QR-кодами, содержащими ссыл-

ку на сайт «Центра организации и контроля пассажиропе-

ревозок». Первая партия табличек отправится в типогра-

фию для нанесения печати уже сегодня. В течение месяца 

их повесят на остановках, через которые проходит наи-

больший поток пассажирского транспорта. Например, на 

остановках «Учебная» и «Центральный рынок». В планах 

МБУ «Центр организации и контроля пассажироперево-

зок» и «Трамвайно-троллейбусного управления», которые 

совместно реализуют этот проект, оснастить табличками 

все 600 остановок города в первом квартале следующего 
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года. Соответствующее поручение этим службам дал мэр 

города Иван Кляйн. Размещенные на табличках QR-коды 

заработают с того момента как повесят первую табличку. 

Таким образом, томичи смогут увидеть всю интересую-

щую информацию о работе общественного транспорта 

города, а также маршрутах, проходящих через эту оста-

новку, на экранах своих мобильных устройств. 

Тюменская область 

Тюмень 

— Депутаты приняли бюджет города на 2014 год 

16 млрд 376 млн 515 тыс. руб. по доходам и 16 млрд 582 

млн 230 тыс. руб. по расходам — таковы показатели 

бюджета Тюмени на 2014 год, который приняли депутаты 

городской думы на очередном заседании. Объем доходов 

бюджета Тюмени на 2014 год на 54%, или 8 млрд 877 млн 

841 тыс. руб. составляют безвозмездные поступления от 

других бюджетов бюджетной системы РФ, 46%, или 7 

млрд 498 млн 674 тыс. руб. — налоговые и неналоговые 

доходы. Доходы бюджета на 2015 год прогнозируются в 

размере 17 млрд 70 млн 881 тыс. руб., из них 54% — без-

возмездные поступления от других бюджетов бюджетной 

системы РФ, 46% — налоговые и неналоговые доходы. 

Доходы на 2016 год прогнозируются в сумме 18 млрд 260 

млн 869 тыс. руб., из них 55% — безвозмездные поступ-

ления от других бюджетов бюджетной системы РФ, 45% 

— налоговые и неналоговые доходы. При этом сумма 

потерь бюджета по налоговым и неналоговым доходам в 

2014 году составит 688 млн 339 тыс. руб., в 2015 году – 

691 млн 105 тыс. руб., в 2016 – 703 млн 110 тыс. руб. 

Объем расходов бюджета на 2014 год прогнозируют в 

сумме 16 млрд 582 млн 230 тыс. руб., в том числе расходы 

за счет субвенций из областного бюджета на реализацию 

государственных полномочий в сумме 4 млрд 515 млн 600 

тыс. руб. Расходы, обеспечивающие социальную направ-

ленность бюджета, – самый большой блок денежного фи-

нансирования. Он составляет 57% всех расходов, или 9 

млрд 484 млн руб. Увеличение финансирования сферы к 

показателю 2013 года составило около 8%. Дефицит 

бюджета на 2014 год прогнозируется в сумме 205 млн 715 

тыс. руб. На его погашение планируется направить по-

ступления от продажи акций, находящихся в муници-

пальной собственности Тюмени и остатки средств бюд-

жета города. На 2015 и на 2016 годы прогнозируется про-

фицит в сумме 218 тыс. руб. и 21 млн 231 тыс. руб. соот-

ветственно. Как сообщила директор департамента финан-

сов и налоговой политики администрации Тюмени Свет-

лана Черепанова, формирование бюджета на плановый 

период происходит в условиях сокращения собственной 

доходной базы более чем на 7%. Кроме того, почти на 

35% урезают объем дотаций и субсидий на выравнивание 

бюджетной обеспеченности из областного бюджета. 

«Экономическая ситуация меняется в том числе из-за из-

менений в федеральном и областном законодательствах, 

устанавливающих нормативы отчислений в бюджеты му-

ниципальных образований», — подчеркнула она. Таким 

образом определились приоритетные направления бюд-

жетной политики: сбалансированность и устойчивость 

бюджетной системы; оптимизация расходов; обеспечение 

инвестиционной привлекательности города; сохранение 

социальной направленности казны; прозрачность бюд-

жетного процесса. Вопрос по таблице поправок задал де-

путат Динар Абукин. Он отметил, что проект закона по 

бюджету сформирован в том числе по предложениям де-

путатов. «При этом в списке депутатов, выступивших с 

предложениями, значится всего пять-шесть человек. Сво-

ей фамилии я там не нашел, хотя так же выходил с пред-

ложениями», — сказал он. Светлана Черепанова ответила, 

что создана сравнительная таблица, и, если предложения 

остались не рассмотренными, то их обязательно примут к 

рассмотрению в ближайшее время. После короткого об-

суждения бюджет приняли в первом чтении. Во втором 

чтении обсуждали объем межбюджетных трансфертов, 

перечень переданных государственных полномочий, объ-

ем бюджетных ассигнований на исполнение публичных 

нормативных обязательств, исполнение дополнительных 

расходов, что вызвало большое количество вопросов. 

Бюджет представили депутатам с таблицей поправок, 

подготовленной с учетом предложений жителей города, 

заключений Счетной палаты и департамента финансов 

Тюменской области. Увеличены расходы на социальную 

политику в части дополнительных расходов по соцобес-

печению ветеранов и инвалидов Великой Отечественной 

войны (ремонт жилья). В первоначальном варианте бюд-

жета на 2014 год расходы предусмотрели в размере 17 

млн руб., после внесенных поправок финансирование 

возросло до 30 млн руб. Для получения источника допол-

нительных средств использованы деньги, заложенные на 

расходы в том числе на освещение деятельности админи-

страции города в СМИ (с 29 млн руб. финансирование 

сократилось до 21 млн). При дополнительной потребно-

сти в качестве источника рассмотрят экономию по работе 

администрации в части торгов и исполнения муниципаль-

ных контрактов. Также на обеспечение ремонта квартир 

ветеранов направляются расходы за счет урезания на 195 

тыс. руб. бюджета культурно-массовых общегородских 

мероприятий. Финансирование обеспечения работы на-

родных дружин скорректировано на 2 млн 790 тыс. руб., 

при этом сохраняется их численность, предлагается скор-

ректировать количество часов дежурств. «Таблица попра-

вок не влияет на основные показатели доходов и расходов 

бюджета», — подчеркнула Светлана Черепанова. В свою 

очередь Мурат Тулебаев поинтересовался, насколько це-

лесообразно сохранение уровня финансирования депар-

тамента здравоохранения, учитывая тот факт, что полно-

мочия учреждения уменьшились. «Мы переходим на од-

ноканальное финансирование, но полномочия по органи-

зации здравоохранения с муниципального образованием 

не снимаются. Только финансирование расходов в части 

лечебного процесса перешло в Фонд медицинского стра-

хования», — ответила С.Черепанова. Таким образом, фи-

нансирование департамента заложено в сумме более 2 

млрд 465 млн руб. Депутат Виктория Безкровная вырази-

ла опасение, что суммы на финансирование направления 

по социальному обеспечению может не хватить. По ее 

мнению, накопилось слишком много нерешенных вопро-

сов. Также депутат выразила беспокойство о том, что фи-

нансирование сферы молодежной политики урезали на 

более чем 2 млн руб. «Я считаю, что для исполнения раз-

ного рода социальных обязательств можно сократить фи-

нансирование добровольных народных дружин», — ска-

зала В.Безкровная. При этом в поддержку сохранения 

финансирования ДНД выступила депутат Альбина Селез-

нева, подчеркнув их эффективность в работе по обеспече-

нию порядка на улицах города, особенно в отдаленных 

его частях. После непродолжительных споров закон во 

втором, окончательном чтении приняли. Глава админист-

рации Тюмени Александр Моор поблагодарил депутатов 

за работу над главным финансовым документом 2014 го-

да. «А вопрос по добровольным народным дружинам не 
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останется нерешенным. Мы готовы к обсуждению этой 

темы. Никто не сомневается в полезности движения, но в 

его работу необходимо внедрять новые подходы и фор-

мы», — сказал он. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Малому бизнесу нужны креативные идеи – считают 

городские депутаты 

Более 6,2 млн руб. запланированы в 2013 году на оказание 

поддержки малому бизнесу. Такая информация прозвуча-

ла на заседании совместной комиссии Думы Ханты-

Мансийска. Как отметила начальник Управления эконо-

мического развития и инвестиций Администрации Ханты-

Мансийска Ольга Кашина, за 9 месяцев более половины 

предусмотренных средств (52%) уже направлены на по-

вышение предпринимательской инициативы. Конкретные 

мероприятия отражены в долгосрочной целевой програм-

ме «Развитие субъектов малого и среднего предпринима-

тельства на территории города Ханты-Мансийска» на 

2011-2013 годы и на период до 2015 года. Ожидается, что 

по итогам текущего года программа будет реализована в 

полном объеме. Средства направлены на проведение об-

разовательных, информационно-консультационных меро-

приятий, финансовую и имущественную поддержку. В 

помощь тем, кто делает в бизнесе первые шаги, изготов-

лен путеводитель начинающего предпринимателя. До 

конца года будут подготовлены и изданы брошюры, рас-

сказывающие о формах стимулирования субъектов мало-

го и среднего предпринимательства, технологии бизнес-

планирования. Кроме того, ханты-мансийские предпри-

ниматели провели встречи со старшеклассниками, же-

лающими в будущем открыть свое дело, посетили мастер-

классы, смогли поучаствовать в организованном для них 

семинаре «Мерчендайзинг в розничной торговле». Еще 3 

учебно-практических занятия для бизнесменов заплани-

рованы на 4 квартал 2013 года. Основной упор в про-

грамме сделан на оказание финансовой поддержки мало-

му бизнесу. Так, 845 тыс. руб. предоставлены в виде суб-

сидий 3 предпринимателями на компенсацию затрат, свя-

занных с приобретением оборудования, сырья, кормов, 

производственного инвентаря. 394 тыс. руб. выделены в 

виде субсидий 4 предпринимателям на возмещение рас-

ходов на покупку оборудования и лицензионных про-

граммных продуктов. 344 тыс. руб. направлены 3 пред-

принимателям на покрытие платежей по договорам арен-

ды (субаренды) нежилых помещений. Программой преду-

смотрены и другие виды финансовой помощи, заявки на 

ее получение находятся на рассмотрении. При этом две 

формы поддержки введены именно в 2013 году: это гран-

ты начинающим бизнесменам и социальному предприни-

мательству. Они предоставляются вновь зарегистриро-

ванным предпринимателям, работающим менее одного 

года, при наличии бизнес-проекта и сертификата о про-

хождении обучения в Фонде поддержки предпринима-

тельства Югры (не менее 48 академических часов). Оце-

нивая итоги реализации программы за 9 месяцев 2013 

года, заместитель председателя Думы Ханты-Мансийска 

Татьяна Волгунова обратила внимание на то, что один из 

грантов был предоставлен на реализацию проекта по ока-

занию фотоуслуг, и задала вопрос, почему этот вид дея-

тельности остается приоритетным, хотя в городе открыто 

несколько фотосалонов. Коллегу поддержала депутат 

Любовь Корнеева, которая рассказала, что будучи членом 

жюри окружного конкурса журналистских работ о малом 

бизнесе, прочитала много информации о том, какими ин-

тересными проектами занимаются деловые люди из Сур-

гута, Нижневартовска и других муниципалитетов Югры. 

«Там так много креативных идей, а у нас в городе все на 

уровне чего-то минимального – парикмахерские и фото-

услуги. Почему так происходит? На большее наши пред-

приниматели не способны? Нет идей? Возможно, мы сами 

не инициируем интерес», — отметила депутат. Свои 

предложения о том, как помочь малому бизнесу стать 

более креативным, народные избранники направят в Ад-

министрацию. Возможно, они станут основой для коррек-

тировки программы по поддержке отрасли. Между тем, 

как рассказала О.Кашина, в настоящий момент приори-

тетным является развитие социального предприниматель-

ства. В этом году 6 предпринимателей, специализирую-

щихся на создании групп по присмотру за детьми, полу-

чили от муниципалитета поддержку, в том числе и гран-

товую. В перспективе город ждут проекты по оказанию 

медицинских и патронажных услуг, уходу за больными, 

открытию хостелов. 

— Городской администрацией контролируется выполне-

ния муниципальных контрактов в сфере ЖКХ 

Во время совещания, которое провел первый заместитель 

главы Администрации Ханты-Мансийска Владимир Жу-

равлев, подвели промежуточные итоги работы по контро-

лю за исполнением муниципальных заказов в сфере жи-

лищно-коммунального хозяйства. Специалисты службы 

контролировали качество исполнения по 9 заключенным 

контрактам с муниципальными предприятиями и 15 – с 

коммерческими организациями разных форм собственно-

сти. Наибольший объем работ находится на исполнении у 

муниципального дорожно-эксплуатационного предпри-

ятия (МДЭП), который осуществляет зимнее содержание 

1 млн 600 тысяч квадратных метров городской террито-

рии: дорог, тротуаров и парков, площадей, скверов, внут-

риквартальных проездов, а также систем видеонаблюде-

ния и зеленого хозяйства. Также МДЭП занимается сани-

тарной очисткой города, которая, в основном, заключает-

ся в сборе, вывозе и ликвидации мусора. На эти цели в 

бюджете города предусмотрено более 23,5 млн руб. С 

начала года дорожники собрали и вывезли 22 тыс. куб. м 

несанкционированных твердо-бытовых отходов и сти-

хийных свалок. Немалые средства бюджета города, по-

прежнему, тратятся на ликвидацию последствий недобро-

совестности и безответственности некоторых юридиче-

ских лиц, засоряющих территорию города и нечистоплот-

ности отдельных горожан. Все муниципальные предпри-

ятия выполнили объемы, предусмотренные по контрактам 

без нарушений: «Горсвет», который осуществляет содер-

жание и ремонт линий уличного освещения, «Водоканал» 

(вывоз жидких бытовых отходов), «Ритуальные услуги» 

(обустройство и содержание городских кладбищ) и 

«Управление по эксплуатации служебных зданий» (со-

держание инженерных сетей, зданий, территорий). Все 

работы выполняют в соответствие с графиком. За отчет-

ный период было заключено 19 контрактов с коммерче-

скими организациями. Всего в этом году на расходы в 

сфере жилищно-коммунального хозяйства предусмотрено 

более 784 млн руб. На данный момент заключены муни-

ципальные контракты на всю запланированную сумму. 
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Ямало-Ненецкий автономный округ 

Новый Уренгой 

— В целях профилактики экстремизма 

Заместитель Главы Администрации города Андрей Мар-

тынов принял участие в заседании круглого стола на тему 

«Вопросы межведомственного взаимодействия в сфере 

профилактики экстремизма на территории Ямало-

Ненецкого автономного округа», которое прошло в режи-

ме видеоконференцсвязи. В числе других участники круг-

лого стола обсудили вопрос о недопущении размещения в 

сети Интернет и в СМИ материалов экстремистской на-

правленности. Специалисты ежедневно проводят монито-

ринг интернет-пространства по данной тематике. Зачас-

тую журналисты допускают искажение фактов, превра-

щая бытовые ссоры и выяснение отношений между под-

выпившими гражданами в межнациональные разборки, 

добавляя эмоциональной окраски событиям и домысливая 

действительность. «Желтая пресса» подбирает фотогра-

фии, подчас не имеющие ничего общего с происходящи-

ми событиями. Эксперты настоятельно просят журнали-

стов давать взвешенные оценки происходящему, форми-

руя объективное общественное мнение. За прошедший 

период 2013 года в средствах массовой информации окру-

га вышло более 1300 материалов, направленных на про-

филактику экстремизма. Таким образом, СМИ играют 

ключевую роль в формировании общественного мнения 

по данному вопросу. Представитель федеральной мигра-

ционной службы в своем докладе подчеркнул, что ино-

странные граждане, прибывающие на Ямал – это не обя-

зательно незаконные мигранты. Более 75% из них прибы-

вают на Север работать, остальные едут в гости к родст-

венникам и знакомым. Однако по-прежнему актуальной 

остается проблема «резиновых квартир». Правоохрани-

тельными органами совместно с ТСЖ и управляющими 

компаниями проводится работа по выявлению таких по-

мещений. Собственники, которые вопреки законодатель-

ству прописывают и регистрируют на своих площадях 

незаконно находящихся на территории Ямала граждан, 

привлекаются к административной ответственности. 

Множество мероприятий, направленных на профилактику 

экстремизма, проводится и в системе образования. Дети-

инофоны, прибывающие на Ямал вместе с родителями, 

тяжело адаптируются в школах и детских садах, посколь-

ку зачастую не знают русского языка. Их дополнительно 

обучают языку, с ними активно работают педагоги и пси-

хологи. 
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